
“Vanité   que   vouloir  
changer   le   monde.   Le  
monde  change  à  son  heure,  
malgré   ceux   qui   veulent   le  
changer”,   c’est   en   ces   termes  
que   s’exprimait   Robert   Marteau.   À  
l’heure   où   le   journal   télé   et   la   presse  
écrite   n’ont   rien   de   meilleur   à   offrir  
que  des  anecdotes  déprimantes,   je  me  
demande  s’il  ne  faut  pas  forcer  la  main  
au  changement.
   Vous  avez  sûrement  entendu  
parler   de   Laetitia,   la   jeune   fille   de   18  
ans   disparue   à   la  mi-‐‑janvier   à   Pornic.  
Son  corps  a  été  retrouvé  deux  semaines  
plus   tard,   partiellement   démembré  
dans  un  étang  à  Saint-‐‑Nazaire.  Encore  
plus  perturbant,  le  cas  des  deux  jeunes  
jumelles,   enlevées   en   Suisse   et   tuées  
par  leur  père  en  mer  avant  son  suicide  
sous   un   train   en   Italie.   Et   la   liste   se  
poursuit.
   Décidément  l’année  s’annonce  
sombre,  diront  les  plus  défaitistes.  Les  
superstitieux,   quant   à   eux,   blâmeront  
le   changement   pour   tous   leurs  maux.  
Ce   sont   eux,   ces   lecteurs   assidus   de  
l’horoscope,   ces   gens   dont   la   vie  
est   rythmée   par   la   prose   dénuée  
d’imagination  d’un  charlatan  matinal  :  
leur   plus   grande   tragédie   vient   du  
changement  de  leur  signe  !  Vous  vous  
souvenez   peut-‐‑être   des   oiseaux  morts  
tombés  par  milliers  au  début  de  l’année  
au  dessus  de  la  Louisiane  et  l’Arkansas.  
Selon   les   autorités   sanitaires,   il   s’agit  
d’une   véritable   hécatombe.   Il   ne   faut  
pas  prendre  cette  anecdote  à  la  légère,  
nous   affirme-‐‑t-‐‑on.   Mais   ne   nous  
égarons   pas   dans   ces   considérations  
sans   fondement,   les   autopsies   ont  
révélé   que   leur   mort   était   liée   à   un  
traumatisme.
   Les   dictateurs,   quant   à   eux,  
semblent   faire   partie   de   cette   gente  
superstitieuse:   depuis   des   décennies,  
ils   campent   sur   leurs   positions.   Il   est  
aisé   de   comprendre   que   se   séparer  
d’un  trône  si  moelleux  et  si  confortable  
leur  serait  plus  difficile  qu’un  divorce.  
Laurent   Gbagbo   refuse   de   partir,  
Al-‐‑Kadhafi   est   solidement   au  pouvoir  
depuis   1969,   Ben   Ali   a   été   président  
pendant   23   ans   en   toute   “légitimité”,  
et    que  dire  de  Moubarak,  bienveillant  
père  de  la  patrie  égyptienne  depuis  30  
ans  etc.
Halte   là   !  Relativisons  voyons,   change  
is  good.
   Un   rapide   coup   d’œil   sur  
l’échiquier   mondial   confirme   ces  
tendances.  “Un  vent  de  liberté”  souffle  
sur   les   peuples   arabes.   On   assiste  
au   réveil   des   voix   contestataires,  
qui   jusqu’alors   étaient   sévèrement  
réprimées.   Les   chaînes   tombent.   En  
cascade,   la   contagion   révolutionnaire  
se   propage   et   gagne   la  Nation  Arabe,  
dont   les   citoyens,   chacun   à   leur   tour,  
expriment  leurs  mécontentements.“Un  
printemps   des   peuples”,   un   nouveau  
départ   que   seuls   les   quelques   mois   à  
venir   permettront   d’en   confirmer   la  
tendance.   Il   reste   beaucoup   à   faire,  
pour  garder  les  nouveaux  acquis,  mais  
j’ai   bien   peur,   que   le   scepticisme   qui  
accompagne   d’habitude   ce   genre   de  
changement,   ne   gagne   vite   les   esprits  
et  ne  leur  fasse  faire  marche  arrière.

Édito
 Par Nada 

Au revoir Président
Après une décennie de bons et loyaux services en tant que directeur de l’Insa, Alain Storck 
cède finalement sa place. Alain S. est allé l’interviewer une dernière fois avant son départ. 
L’occasion de faire un bilan de ces deux mandats, dont la fin est plutôt controversée.

Concours de beauté
   Les   partiels   sont   finis,   les  
insaliens   se   répandent   dans   les   bars,  
clubs   et   autres   lieux   de   perdition   de   la  
jeunesse  lyonnaise.  Décision  raisonnable  
quand   on   sait   les   horreurs   traversées  
qu’il   est  désormais  nécessaire  d’oublier.  
Vous   en   souvient-‐‑il   de   ce   DS   où   vous  
êtes   allés   sans   avoir   assistés   à   un   seul  
TD  ?  Vous  en   souvient-‐‑il,  de   cet   amphi  
de   *****   (remplacer   par   une  matière   au  
hasard)   dans   lequel   vous   n’avez   jamais  
pu   tenir   plus   de   10   minutes   éveillés   ?  
Fort   heureusement   tout   cela   est   du  
passé,   le   second   semestre   est   là,   plein  
de   promesses   de   beau   temps   et   de  
temps   libre   occupé   à   boire   un   café   sur  
la   terasse   de   la   k-‐‑fêt...   Enfin   ça,   c’était  
avant   que   vous   ne   crouliez   sous   les  
projets.   Mais   avec   un   peu   de   chance  
votre  co-‐‑projet  fera  tout  et  vous  pourrez  
retourner   à   votre   comtemplation   de  
l’environnement.  D’ailleurs  prêtez   l’oeil,  
il  s’y  passe  des  choses.

Retour  périodique
   Une   petite   révolution   se  
prépare   dans   les   coulisses   de   notre  
institut.  Le  vénérable  Alain  Storck  boucle  
ses   dernières   valises   et   nous   dresse   un  
bilan  de  ses  années   insaliennes  en  Une.  
Dans   son   sillage,   les   prétendants   se  
bousculent  déjà  pour  récupérer  le  trône.  
Ils   se   livrent      tous   les   trois   en   page   6,  
sans  faux-‐‑semblants.
   Pendant   ce   temps,   sur   la  
rive   sud   de   la   Méditerranée,   c’est   sur  
la   grande   scène   que   se   déroule   une  
révolution   d’une   toute   autre   ampleur..  
Crises  économiques  aidant,  les  dictateurs  
sont   éjectés   les   uns   après   les   autres.  
Retrouvez   en   tribune   deux   analyses   de  
la  situation.
   Ce   n’est   pas   une   révolution,  
mais  tout  de  même  :  l’Insa  serait  macho  
et  en  oublierait  que  30%  de  ses  étudiants  
sont   des   étudiantes.   Coup   de   gueule  

d’une   diplomée   contre   l’oligarchie  
masculine  en  page  5.

À  vous  de  jouer
   Mais   ne   perdons   pas   de   vue  
que   les   vedettes   de   ce   numéro,   c’est  
vous   et   les   nouvelles   que   vous   avez  
écrites.  L’édition  2011  de  notre  concours  
a   été   un   vrai   succès   grâce   à   toutes   vos  
contributions.   Hélas   une   seule   pourra  
être  récompensée.  Mais,  si  vous  avez   la  
plume  qui  vous  démange,  l’Insatiable  est  
toujours  ouvert  aux  nouveaux  arrivants,  
qu’ils  soient  rédacteurs  ou  dessinateurs.  
Vous   pourrez   nous   retrouver   au   forum  
des  clubs  ce  jeudi  aprem,  sinon  n’hésitez  
pas  à  passer  nous  dire  bonsoir  le  mardi  
à  18h  à  notre  local.
   Mais  si  vous  nous  donnez  votre  
retour   sur   <http://insatiable.insa-‐‑lyon.
fr>,  ce  sera  déjà  bien.  Bonne  lecture  !

Merci   au   découpeur  
d’article   automatique,   à  Big  
Brother,   à   la   bibliothèque  
du   club   BD,   aux   chiottes  
du   BdE   pour   l’immense  
soulagement   qu’elles   nous  

ont  procuré.  À  la  politesse  2.0  mais  aussi  
et  surtout,  aux  sirops  du  BdE.  

Merci !

Insatiable  133
Un  vrai  chemin  de  croix
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Alain   Satiable   :   Quel   bilan   tirez   vous  
en   ce   qui   concerne   vos   mandats   de  
directeur  de  l’Insa  de  Lyon  ?

   Alain  Storck  :  l’Usine  Nouvelle  
vient   de   publier   aujourd’hui   même  
son   nouveau   classement,   qui   sera  
probablement   mon   dernier   classement,  
et  je  suis  très  fier  de  voir  que  l’Insa  vient  
de   se   positionner   à   la   4ème   place,   alors  
qu’elle  était  à  la  10ème  il  y  a  un  an.
   On  remarque  par  ailleurs  dans  
ce  classement  que  nous  avons  un  rapport  
budget-‐‑élève   plus   faible   que  
nos   concurrents,   et   donc   que  
si   nous   avions   des   moyens  
supplémentaires,   nous   serions  
certainement  encore  plus  haut.
   En   ce   qui   concerne  
les  différentes  réussites  dont   je  
suis   fier,   je   commencerais   par  
la   mise   en   place   des   options  
transversales  en  5ème  année  et  de  
la   formation  par  apprentissage  
établie   notamment   en   2009  
avec   la   filière   GMPP.   Le   but  
étant   d’expérimenter   ce   type  
de  formation,  afin  d’évaluer  s’il  
est   opportun   de   le   mettre   en  
place   dans   les   autres   filières,  
comme   par   exemple   en   Génie  
Mécanique  où   la  demande  des  
entreprises  est  forte.
   Notons   aussi  
l’intégration   à   l’Insa   de   l’école  
supérieure   de   plasturgie  
d’Oyonnax   en   2004   :   nous  
avons   repris   la   formation,  
nous   l’avons   développé,   afin  
d’obtenir   des   ingénieurs   plus  
généralistes.
   L’international   est  
aussi  un  champ  sur  lequel  il  faut  
continuer  d’investir  :  nous  avons  
actuellement   un   pourcentage  
d’étudiants   étrangers   tel   qu’on  
peut   observer   un   phénomène  
d’interculturalité   qui   ne  
pourrait  être  présent  si  ce   taux  
était  plus  faible.
   Nous   avons   aussi  
développé   des   dizaines   de  
doubles   diplômes   (Mexique,   Brésil,  
Japon...)  ainsi  que  des  masters  spécialisés  
en  relation  avec  la  Chine  par  exemple.
   Toujours   sur   le   plan  
international,   nous   avons   créé   des  
laboratoires   internationaux   associés  
avec   plusieurs   pays   (Canada,   Japon,  
bientôt   en   Chine),   cela   nous   a   permis  
de   mettre   l’accent   sur   la   recherche   à  
l’international  alors  qu’à  ce  niveau,  nous  
étions  concentrés  sur  la  formation.  
   Quand  je  suis  arrivé,  il  y  avait  

33   laboratoires   (plus   ou   moins   bons),  
aujourd’hui,   nous   en   avons   20   :   nous  
avons   favorisé   des   regroupements  
par   complémentarité   de   manière   à  
rassembler  les  compétences,  par  exemple  
le   laboratoire   LAMCOS   regroupe   tous  
les  petits  laboratoires  de  mécanique  qui  
existaient  antérieurement.  Le  classement  
des   laboratoires   d’excellence   positionne  
4   de   nos   laboratoires   en   A+,   15   en   A  
et   1   en   B,   ce   qui   est   une   performance  
conséquente.
   Nous  avons  de  plus  réorganisé  

l’Insa   en   5   pôles   de   compétences   :  
Mécanique,   Matériaux   (avec   le   génie-‐‑
civil   à   l’interface   des   deux   premiers),  
Energie  et  environnement  (développement  
durable),   Sciences   et   Technologies   de  
l’Information   et   de   la   Communication   et  
Biologie  (santé,  biochimie).
   Un  point   très   important   en   ce  
qui   concerne   l’administration   a   été   la  
création   de   5   directions   stratégiques   :  
la   Direction   des   Relations   avec   les  
Entreprises   (DRE),   la   Direction   de   la  

Communication   (Dircom),   la   Direction  
des   Systèmes   d’Information   (DSI),   la  
Direction   des   Ressources   Humaines  
(DRH),  Direction  des  Relations  Internes  
(DRInt).  Le  succès  de  ce  dernier  service  
est  un  peu  mitigé  :  nous  relevons  toujours  
quelques   problèmes   de   communication  
au  sein  de  notre  établissement,  et  il  faut  
encore  détecter   ces  dysfonctionnements  
pour  proposer  des  améliorations.
   N’oublions   pas   de   nommer   la  
création  du  Centre  Diversité  et  Réussite  
qui   accueille   désormais   des   étudiants  

étrangers,   handicapés,  
de   milieux   défavorisés,  
qui   existait   certes   un  
peu   avant,   mais   qui   est  
désormais  plus  structuré.
   Enfin,   la   fondation  
partenariale   est   aussi   une  
action   dont   je   suis   fier  
:   elle   nous   a   permis   de  
développer   des   relations  
d’économie   durable  
notamment   avec   les   6  
millions   d’euros   qu’elle  
représente   dont   1   million  
provenant  Michelin.

A.S.   :   Selon  vous,   quelle   a  
été   l’évolution   de   l’image  
de   l’Insa   ces   dernières  
années  ?
   A.S.   :   La   Dircom   a  
très   bien   fait   son   travail  
:   nous   avons   aujourd’hui  
une   visibilité   que   nous  
n’avions  pas  il  y  a  10  ans  :  
l’Insa   avait   un   déficit  
d’image.   Il  m’est  arrivé  de  
m’apercevoir   que   certains  
journalistes   spécialisés   ne  
situaient   même   pas   l’Insa  
parmi   les   grandes   écoles  
d’ingénieurs.
   L’augmentation   du  
nombre   de   candidatures  
au   groupe   Insa   traduit  
aussi  une   certaine   réussite  
:  il  y  a  4-‐‑5  ans,  nous  avions  
8000  à  9000   candidats  à   la  
sortie   du   bac,   cette   année  

ils   sont   13   000.   En   ce   qui   concerne   les  
admissions  à  Bac+3,  elles  sont  passées  de  
4000  à  7000  dans  le  même  temps.
A.S.  :  Qu’en  est-‐‑il  de  votre  futur  ?
   A.S.   :   Disons   que   j’ai   deux  
opportunités   :   une   perspective  
ministérielle   sur   le   plan   national,   une  
sur   le   plan   local   (Lyon),   les   deux   étant  
en   rapport   avec   l’innovation,   puisque  
c’est  un  domaine  sur  lequel  j’ai  beaucoup  
capitalisé.
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   Alors   que   les   dernières   ombres  
de  la  nuit  se  dissipaient,   fuyant  une  aube  
imminente,   les   premiers   rayons   du   soleil  
de   cette   radieuse   journée   de   printemps  
envahirent  l’atmosphère.  Emergeant  d’une  
nuit  peuplée  de  songes  étranges,  Eric  s’éti-‐‑
ra   dans   son   lit,   s’éveillant   peu   à   peu   au  
chant   des   oiseaux   annonçant   le   début  
d’une  nouvelle  journée.
Tel   un   automate,   Eric   quitta   sa   petite  
chambre   spartiate,   composée   d’un   lit  
une   place   et   d’une   commode   surmontée  
d’une   télévision.   Alors   qu’il   prenait   son  
petit  déjeuner  dans  la  cuisine,  Eric  ne  put  
s’empêcher   de   penser   à   elle.   Toutes   ses  
pensées  étaient  envahies  par   sa  gracieuse  
silhouette,   ses   traits   fins   et   ses   courbes  
parfaites,   ainsi   que   son   sourire   qui   ferait  
fondre   les  neiges  des  monts  éternels.  Son  
cœur   bondissant   à   chaque   souvenir,   Eric  
se   rappela   sa   résolution,   “Cette   année,  
c’est   décidé,   je   me   présente   ”,  
se   répéta-‐‑t-‐‑il   intérieure-‐‑
ment.   Et   aujourd’hui,  
en   cette   superbe  
journée   printanière,  
le   jour   tant   attendu,  
et   redouté,   était   arri-‐‑
vé.  Se  dirigeant  vers  sa  
commode,  Eric  revêtit  
ses   plus   beaux   vête-‐‑
ments,   et   se   présenta  
sous   son   plus   beau  
jour.  Enfin  prêt,   il  claqua  
la  porte  et  se  mit  en  route.
Dans   les   couloirs,   il   croi-‐‑
sa   d’autres   résidents   de   son  
immeuble,   certains   au   regard  
hagard,   d’autres   vêtus   d’une  
étrange   façon,  mais   rien  qui  ne  
changeait   de   l’ordinaire   bien  
sûr.
   -‐‑   Bonjour   M.   SILVA,  
avez-‐‑vous   bien   dormi   cette   nuit   ?   lui  
demanda  l’un  d’eux.
   -‐‑   Très   bien,   merci,   répondit-‐‑il  
sans  engager  plus  la  conversation.  
Aujourd’hui,   il   était   pressé   et   n’avait   pas  
le  temps  de  bavarder.  Sortant  enfin  à  l’air  
libre,  il  se  dirigea  vers  le  parc  qui  bordait  
sa   résidence   pour   la   retrouver.   Tous   les  
jours,  il  allait  se  promener  dans  ce  magni-‐‑
fique   endroit,   d’autant   plus   beau   depuis  
qu’il   l’avait   rencontrée.   Elle   s’installait  
toujours  au  même  endroit,  et   le  regardait  
passer  avec  son  sourire  radieux.  Et  timide  
comme  il  était,  Eric  n’avait  jamais  osé  abor-‐‑
der  cette  jolie  inconnue.  Mais  aujourd’hui,  
il  allait  faire  le  grand  saut  vers  l’inconnu.  

Advienne  que  pourra,  pensa-‐‑t-‐‑il.
   Sur   le   chemin,   il   croisa   deux  
jardiniers   en   train   de   discuter   et   capta  
quelques  bribes  de  leur  conversation…
   -‐‑   Dis   Roger,   c’est   aujourd’hui  
qu’on   remet   en   marche   le   circuit   d’eau,  
n’est-‐‑ce  pas  ?
   -‐‑  Oui,   il  paraît,  répondit  ce  der-‐‑
nier.
   Et   sans   faire   plus   attention   à  
leurs   propos,   il   continua   sa   route   vers  
l’élue   de   son   cœur.   Toujours   aussi   belle  
et   immaculée,   elle   le   regardait   comme  
toujours  avec  son  sourire  éclatant  de  mille  
feux.  Prenant  son  courage  à  deux  mains,  il  
alla  à  sa  rencontre.
   -‐‑   Belle   journée   n’est-‐‑ce   pas   ?  
commença-‐‑t-‐‑il   pour   engager   la   conversa-‐‑
tion.  
N’obtenant   aucune   réponse,   sinon   tou-‐‑
jours   ce   sourire   qui   le   faisait   défaillir,   il  
continua.
   -‐‑   Cela   fait   quelques   temps   que  
je  me  promène  dans   ce  parc.   Je   le   trouve  
très  agréable  et  reposant.  Chaque   jour,  ce  
moment   privilégié   illumine   ma   journée.  

Vous   aussi   vous   semblez   aimer   cet  
endroit,  n’est-‐‑ce  pas  ?
   Elle   le   regardait  
de   son   regard   bienveillant,  
qui   semblait   l’inviter   à   la  
rejoindre.   S’enhardissant,   Eric  

s’approcha   plus  
près,  enjambant  
le  parapet  et…
   -‐‑   Ah,   j’ai  
oublié   de   me  
présenter.   Je  

m’appelle   Eric,   Eric  
SILVA  et  j’habite  dans  l’immeuble  

juste  en  face  du  parc.  Et  vous  ?
   Un   long   silence   s’ensuivit.   Eric  
commençait  à  s’inquiéter.  Avait-‐‑il  été  trop  
direct  ?  Trop  impoli  ?  Allait-‐‑elle  le  rejeter  ?  
Et   alors   qu’il   se   torturait   l’esprit,   un   son  
sortit  de  la  délicate  gorge  de  sa  bien  aimée.  
Enfin  !  Il  allait  savoir  son  doux  nom  !  Son  
cœur   manquant   d’exploser   dans   sa   poi-‐‑
trine,  il  attendit  le  moment  tant  attendu…
   -‐‑   Docteur   !   Que   fait   M.   SILVA  
dans  la  fontaine  ?  Il  est  en  train  de  se  faire  
arroser  par  la  statue  !  s’écria  l’infirmière.
   -‐‑  Je  croyais  que  le  traitement  fai-‐‑
sait  son  effet  mais  il  semblerait  que  non…  
soupira   le  Dr.  FACHE.  Allons   le  sortir  de  
là  avant  qu’il  ne  prenne  froid  et  ramenons-‐‑
le  dans  sa  chambre,  dit-‐‑il  en  se  précipitant  
vers  la  fontaine.
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Bureau des Euros
   Toujours   dans   le   but  
de   répondre   aux   besoins   de   la   vie  
associative   (en   l’occurence,   la  
communication),   le   BdE   est   passé   au  
niveau   technologique   supérieur   avec  
l’achat  d’une  magnifique   télé  qui  orne  
désormais   l’accueil.   Coût   total   de  
l’installation   :   1013,02€.  Alain   Satiable  
reste   sceptique   et   tient   à   rappeler  que  
rien  ne  vaut  un  bon  journal  !

Gala bling bling
Bilan  du  Gala    :  570  flûtes  à  champagne  
brisées  (soit  un  tiers  du  total),  13  tables  
détruites  (dont  trois  retrouvées  en  deux  
morceaux),  et  un  fait  social  :  le  civisme  
n’était  pas  au  rendez-‐‑vous  ce  soir  là.

Conception ?
   De   J.   C.   V.,   professeur   de  
Conception  au  premier  cycle  à  propos  
des  engrenages  :  “la  femelle  est  un  peu  
plus   étroite  que   le  mâle  qui   lui   rentre  
dedans”  et  ajoutant  à  un  élève  “Tu  vois  
le  plaisir  ?”
   Ben,  nous  on  le  voit  pas.

Professeurs galants ?
   Du   même,   à   une   élève   lui  
demandant  s’il  était  allé  au  gala  :  “Quoi,  
il  y  a  des  profs  qui  vont  au  gala  ?  Mais  
ils  y  vont  juste  pour  chopper...”
   Mais   qui   est   rentré   du   gala  
avec  son  professeur  de  conception  ?

Prétentieuse démission
   Le   quatrième   candidat   au  
poste  de  directeur  de   l’Insa  a  proposé  
sa  démission  il  y  a  quelques  jours  alors  
qu’il   tentait  de  négocier   son   salaire.   Il  
paraîtrait   que   “le  ministère  n’a  pas   su  
donner  les  moyens  pour  se  munir  d’un  
bon  directeur  de  l’Insa”.
   Il   est   vrai   que  notre   école   se  
situe  assez  bas  dans  les  classements  de  
salaires,   peut-‐‑être   est-‐‑ce   le   même   cas  
pour  le  directeur.

Déficit de la sécu
   De   C.   G.,   professeur   de  
Transfert  de  Chaleur  en  GCU  :  “Si  vous  
parlez  plus  fort  que  moi,  je  suis  obligé  
de   forcer   ma   voix,   et   ensuite   j’irai   en  
congés   maladie.   C’est   comme   si   vous  
m’enfonciez  un  couteau  dans  le  dos  !”
   Comme   quoi   il   n’y   a   pas  
besoin   d’être   dans   un   lycée   de   ZEP  
pour  poignarder  un  professeur.

Dualité de l’unité
   De   D.   D.   professeur   de  
Thermique   du   Bâtiment   en   GCU   :  
“Normalement,  vous  auriez  dû  faire  ce  
travail  en  binôme  tout  seul”
   L’efficacité  insalienne,  ce  n’est  
pas  qu’une  légende.

Pompes funèbres
   De   P.   M.   professeur   de  
Construction   Mécanique   en   GMC   :  
“Les   notes   c’est   comme   la   mécanique  
des  fluides,  pour  que  ça  monte,  il  faut  
pomper  !”  
   Alors  ça  c’est  le  ponpon.  

POTINS
C2 o n c o u r s

Le moins qu’on puisse dire c’est que le cru 2011 du concours de nouvelles de L’Insatiable a été exceptionel. Vous avez 
été nombreux à nous envoyer vos écrits : pas moins de 26 personnes ont tenté leur chance. Le choix fut difficile, et après 
deux tours de vote, les vainqueurs ont pu être désignés. Auriez-vous fait le même choix chers lecteurs ? À vous de voir...

Cette année, c’est décidé, je me présente

Le misanthrope

Un amour de marbreNathuram

Un des auteurs a confondu les termes nouvelle et poème. Bien 
lui en a pris, car la rédaction a beaucoup apprécié son sonnet. 

Saurez-vous trouver l’étymologie grecque d’agapotaraxie ?

Agapotaraxie

   Nathuram   en   a   assez.   Les  
sales   besognes   sont   toujours   pour   lui.  
La   plupart   du   temps,   le   travail   d’un  
assassin   est   tranquille,   et   bien   payé.   La  
plupart   du   temps   seulement.   Ce   soir,  
c’est   franchement   le   contraire.   D’autant  
plus  que  Nathuram  n’aime  pas  attendre  
dans  le  froid.  
   La   soirée   avait   pourtant   bien  
commencé.   Il   était   présent   à   la   même  
réunion   que   d’habitude,   le   même   jour  
que   d’habitude,   et   avec   les   mêmes  
personnes   que   d’habitude.   Il   n’y   avait  
donc   aucune   raison   que   la   situation  
ne   dégénère.   La   réunion   a   commencé  
avec  le  sempiternel  bilan  financier  de  la  
Société.   Le   moins   que   l’on   puisse   dire,  
c’est   qu’il   était   excellent.   Rarement   la  
branche   professionnelle   de   Nathuram  
n’avait   connu   une   telle   croissance.  
Partout   dans   le   monde,   des   gens  
payaient  pour  voir  la  mort  d’autres  gens,  
de  rivaux,  de  concurrents,  et  même  très  
souvent   d’amis.   Qui   plus   est,   les   gens  
qui   passaient   commande   auprès   de   la  
Société  étaient  pour  la  plupart  fortunés,  
et   prêts   à   dépenser   sans   compter   pour  
parvenir  à  leurs  fins.      
   Jusque-‐‑là,   tout   allait   donc  
bien  pour  Nathuram.  L’année  passée  lui  
avait   été   très   profitable,   et   l’année   qui  
venait   de   commencer   semblait   partie  
sur   la   même   dynamique.   En   gardant  
ce   rythme,   et   avec   l’argent   qu’il   avait  
amassé,  il  pourrait  quitter  le  milieu  d’ici  
quelques   mois.   Il   lui   fallait   juste   ‘se  
présenter’,   ce  qui   signifiait  présenter   sa  
candidature  de  départ,  dans  le  jargon  de  
la  Société.  Cette  démarche  s’apparentait  
plus  à  une  formalité  administrative  qu’à  
autre  chose.  
   En   effet,   la   Société   n’avait  
jamais  refusé  la  demande  de  départ  à  la  
retraite  d’un  de  ses  membres,  pour  peu  
qu’elle   soit   convenablement   présentée.  
Il   n’y   avait   donc   aucune   raison   qu’il  
soit   le   premier   à   essuyer   un   tel   refus.  
Cette   année,   c’est   décidé,  
je   me   présente,   pensa  
Nathuram.  Il  n’avait  donc  
plus   qu’à   se   débrouiller  
pour   survivre   encore  
quelques  mois,  et  alors  il  
pourrait   définitivement  
tourner   cette   page   de  
sa   vie,   et   enfin   se  
consacrer  un  peu  à  
lui  et  à  ses  loisirs.
   C’est   à  
partir  de  là  que  tout  
avait  commencé  à  lui  
échapper.   Un  
des  plus  gros  
clients   de  
la   Société,  
un   de   ceux  

auxquels  on  ne  pouvait  rien  refuser,  avait  
placé  un  contrat  sur  la  tête  de  Gavrilo.  Le  
fameux   Gavrilo   était   parti   à   la   retraite  
un   mois   auparavant,   mais   nul   dans   la  
Société  n’ignorait  qu’il  était  toujours  une  
machine  à  tuer  parfaitement  aiguisée.  
   Le   rituel   précédant   chaque  
opération   était   lancé.   Le   choix   de  
l’assassin   avait   été   fait   de   la   façon  
habituelle.   Les   volontaires   en   premiers,  
puis   un   tirage   au   sort   désignait   un  
candidat  s’il  n’y  avait  pas  de  volontaire.  
Comme   il   fallait   s’y   attendre,   aucun  
membre  ne  s’était  proposé  pour  remplir  
le  contrat.  Il  avait  donc  fallu  tirer  au  sort  
un  candidat  pour  ce  contrat.  Et  devinez  
sur  qui  le  destin  s’était  acharné  ?  Et  oui,  
Nathuram   n’avait   pas   le   choix,   et   il   le  
savait.  Il  était  donc  parti  à  la  recherche  de  
la   cible,   l’espoir  d’une   retraite  heureuse  
envolé.
   Nathuram   continue   donc  
d’attendre  sa  cible.  La  phase  d’approche  
et   l’attente  qui  s’en  suit  ont   toujours  été  
les  pires  côtés  de  son  boulot.   Il  soupire,  
mais  ne  bouge  pas,  tenu  par  sa  fidélité  à  
la  Société.
   Nathuram   n’entend   pas  
Gavrilo  s’approcher  discrètement  de  lui.  
Il   ne   l’entend   pas   non   plus   sortir   son  
pistolet   de   son   manteau.   En   revanche,  
Nathuram   sent   parfaitement   le   canon  
glacé   de   l’arme   quand   Gavrilo   le   place  
sur  sa  nuque.
   Il  n’y  a  rien  à  faire,  et  il  le  sait.  
Il  n’aurait  pas  dû  tenter  de  chasser  plus  
fort  que  lui.  Mais  il  n’avait  pas  tellement  
le  choix.  On  ne  désobéit  pas  à  la  Société.
   Le   coup   part,  mais  Nathuram  
n’a   pas   la   chance   de   voir   sa   vie   défiler  
devant  ses  yeux  au  moment  de  l’impact  
de  la  balle  avec  son  crâne.  
   Le  vide.      

De  tous  les  romantiques,  je  suis  bien  le  pire  ;
Je  rêve  d’une  fille,  onirique  addiction.

Je  ferai  de  mes  bras,  pour  elle  un  grand  bastion  ;
Belle  à  en  tomber,  je  l’aime  à  en  sourire.

Je  nous  vois  déjà,  au  loin  dans  notre  avenir  :
Son  regard  dans  le  mien,  éternelle  conviction.

Érigeant  de  baisers  notre  calme  passion,
Qu’aucun  funeste  événement  ne  saurait  ternir.

Eus-‐‑je  pu  le  faire,  comment  bien  je  le  pourrais  ?
Tenace  timidité,  crainte,  je  vous  hais  !

Pourquoi,  ainsi,  le  bonheur  parfait  se  vante  ?

A  moins,  ô  dieux  suprêmes  !  qu’elle  ne  m’envoie  paître,
Je  le  jure,  sur  ma  tête  :  elle  saura  me  connaître  ;
Je  le  dis  :  cette  année,  c’est  sûr,  je  me  présente.

DIX  !!!
Ça  y  est,  le  moment  le  plus  pitoyable  de  
l’année  est  arrivé.  Regardez  moi  tous  ces  
dégénérés  qui  attendent  que  le  compteur  
tombe  à  zéro,  dans  le  seul  but  de  mettre  
fin  à  cette  année  de  merde  pour  au  final  
en  commencer  une  encore  plus  pourrie.

NEUF  !!!
Quels   pauvres   types.   Entre   celui   qui  
essaye  de  gueuler  plus  fort  que  tous  les  
autres   réunis   et   celui   qui   monte   sur   la  
table  pour  être  sûr  que  tout  le  monde  le  
voit,  ils  font  vraiment  pitié  à  voir.

HUIT  !!!
Franchement,   quelle   connerie   !   Je   ne  
vois  pas  quelle  différence  il  y  aura  entre  
maintenant   et  dans  huit   secondes.   Si   ce  
n’est  les  abrutis  qui  n’ont  pas  de  but  dans  
leurs  vies  et  qui  prendront  leurs  bonnes  
résolutions  à  la  con.

SEPT  !!!
Je   les  entends  déjà   :  “Moi   je  vais  m’ins-‐‑
crire   à   la   salle   de   muscu”,   “Moi,   cette  
année,   c’est   décidé,   je   me   présente   au  
concours  d’infirmière”,  “Moi  cette  année  
je  prends  un  chaton”  ...

SIX  !!!
Je   vous   jure,   tant   d’égoïsme   ça  me   fout  
la  gerbe.  Quitte  à  changer   leurs  vies,   ils  
pourraient   au   moins   se   rendre   utile   à  
quelque   chose,   ou   se   tirer   une   balle   en  
plein   entre   les  deux  yeux.  Au  moins   ça  
mettrait   de   l’ambiance,   et   ils   auraient  

leurs  noms  dans  le  journal.
CINQ  !!!

Petersbourg  et  bourre  !  Y-‐‑a  Catherine  de  
Russie  aussi  !  Y-‐‑a  Troyes  en  Champagne,  
à  poil  !  Y-‐‑a  deux  beaujolais,  Olé  !  L’ancien  
et  le  nouveau  oOoOoOoOo  ZOB  !  

QUATRE  !!!
Rohhh  lala,  je  me  fais  tellement  chier  que  
je   préfère   encore   chanter   des   chansons  
de  poivrots.  

TROIS  !!!  
Allez,  un  dernier  petit  effort  et  ils  auront  
fini  leurs  cirques  Matez  moi  plutôt  l’autre  
avec  sa  face  de  rat  qui  va  essayer  de  rou-‐‑
ler  un  patin  au  canon  à  côté  de  lui.  Il  va  
se  prendre  le  râteau  de  sa  vie  pour  com-‐‑
mencer  l’année  en  beauté.  Pathétique.

DEUX  !!!
Bordel,  mais   ça   va   jamais   se   terminer   !  
J’ai   l’impression   que   ça   fait   une   heure  
qu’ils  ont  commencé  leur  décompte.  J’en  
ai  ma  claque.  Je  ne  sais  même  pas  ce  que  
je   fous   ici,   entouré  par   tous   ces   tocards  
que  je  méprise.

UN  !!!
Oh   non,   j’avais   oublié   le   pire   !   Dans  
moins   d’une   seconde,   ils   vont   tous   se  
ruer   les  uns   sur   les  autres  pour  se   faire  
la   bise.   Il   faut   vraiment   que   je   foute   le  
camp,  sinon  le  premier  qui  me  touche,  je  
lui  fais  péter  un  coup  de  tête.  

BONNE  ANNÉE  !!!
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   Nuit.   La   Lune.   Presque   les  
grillons.   Dans   la   rue,   pas   de   bruit.   La  
ville  dort.  Il  fait  sombre,  et  la  lumière  des  
lampadaires   tremblote.   Calme   ce   soir.  
Une  voiture  passe,  je  suis  éblouie  par  ses  
feux,  rouges.  Détourne  le  regard.  Marche.  
Les  battements  de  mon  cœur  s’accélèrent.  
Mal   au   ventre.   Je   serre   mon   sac   dans  
mes   bras.   Mes   pas   résonnent.   Regard  
derrière   l’épaule   ;  personne.   J’ai  cru.   J’ai  
peur  ;  un  bruit,  un  rien  me  fait  sursauter.  
Minuit.   Je   m’approche.   Ralentis.   Une  
porte.   J’attends,   hésite.   Est-‐‑ce   que   je…  
Maintenant…?  Des  semaines,  des  mois...  
À   penser   à   toi.   Les   minutes,   fluides,  
s’écoulent.  Avancer   et   tendre   le   bras,   la  
main,   déplier   les   doigts   et…   Ça   y   est,  
c’est  décidé  cette  année  je  me  présente.  À  
ta  porte.  Appuie  sur  la  sonnette.  J’attends  
encore,   songe   à   une   autre.   Je   n’aurais  
pas   dû   venir.   Te   prévenir   aurait   été  
mieux   que   te   surprendre.   De   toi,   je   ne  
sais   rien.   J’entends…  des  pas   ?  Ce  n’est  
pas  toi.  Une  éternité.  Cinq  
minutes.   Tu   viens,   enfin.  
Comme   l’Espérance   est  
violente.   Regard   surpris.  
Qui   êtes-‐‑vous…?   Silence,  
puis   robe   rouge   et…  
Rentrez.  La  porte  que  tu  as  
ouverte.  La  serrure  que  j’ai  
refermée.
   Jeu   de   mots,   de  
mains   ?   Demain.   Vilain   !  
On   se   retient   alors,   et   tu  
tiens   ma   main   ;   mais   elle  
s’enfuit,   se   promène…  
Regard.   Mouvant   ;   vue  
latérale,   puis   de   haut   en  
bas.   Je   te   touche.   Tu   me  
touches.   Ma   robe   bruisse  
et  glisse.  L’escalier  ne   finit  
pas…  Dans   tes   bras,   dans  
tes  draps.
   Rouge.   Ta   bouche.   Je   te  
mange  ;   tu  es  un  fruit.   Je  te  croque  ;  du  
rouge   coule.   Tu   es   salé,   je   suis   sucrée.  
Tu   es   comme   du   beurre   demi-‐‑sel.   Tes  
joues  sont  roses  et  tu  pétilles,  tes  yeux…
Brillants,   vert   luisants.   Je   te   veux   ;   je  
veux   une   glace   au   caramel,   caramel   au  
beurre  salé.  Je  te  déguste  ;  tu  me  goûtes.  
Mon  odorat  est  éveillé  ;  thé,  café…  Café.  
Amer.  J’aime  les  glaces  et  le  café.  Frappé.  
On  frappe  à  la  porte,  tant  pis.
   Tes   cheveux   sont   noirs,   plus  
noirs   que   les   miens.   Ma   main   dans  
tes   cheveux   s’engouffre.   Exploration.  
On   s’enroule,   on   s’enlace.   Tes   doigts  
dans   mes   boucles   s’embobinent   ;   tu  
m’as  embobinée  avec  du  fil,   le   fil  de  tes  
pensées  que  je  n’arrive  pas  à  suivre...
   Une   fois,   deux   fois,   trois  
fois…  Une  semaine.  Le  début…  Vitesse,  
toujours  plus  vite.  On  ne  sait  pas  s’arrêter  
tous  les  deux.  Tu  commences  et  on  finit.  
Comme  deux   enfants   ;   parce   que   tu   ne  
veux  pas  perdre  même  s’il  n’y  a   jamais  
rien  eu  à  gagner.  Orgueil.  Ou  quand  on  
essaie  d’être  supérieur  à   l’autre,  c’est  au  
dessous   de   la   dignité   qui   nous   mets   à  
égalité.  Tu  es  noble  parce  que  je  t’aime  ;  
tu   es   fier   parce   que   tu   m’as.   Tu   es   ma  
faiblesse,  ma  force,  ma  lâcheté.  Je  t’aime.  
Je   te   déteste.   Je   t’aime.   Je   ne   peux   pas  
me  passer  de  toi.  Vivre  sans  toit  ou  avec  
toi...  Amis,   amants   ?   Ce   sera   am’i’ants.  
Je   ne   sais   pas.   Je   suis   un   livre,   que   tu  
feuillettes  d’abord,  puis   lis  avidement…
Toi,   tu   restes,   comme   un   grimoire…
Donne-‐‑moi  les  clés.

   J’ai   peur   que   si   tu   te   lasses,  
tu   me   laisses…   Tu   es   ma   fièvre,   tu  
me   ronges…   Epuisée   de   t’aimer.   Des  
femmes.  Tu  m’aimes.  Moi.  Tu  me  l’as  dit  
l’autre   jour   alors   que   nous   étions   tous  
les  deux,  allongés,  revenus  d’un  voyage  
multicolore.   Je   les   ai   cru   ces  mots,   jetés  
crus.  Naïveté.
   Tu  murmures,  je  ne  comprends  
pas   ;   tu   es   flou.   Tes   dents   blanches.  
Respiration…   Souffle   chaud   à   la  
menthe   ;   tu   mendies   dans   mes   yeux.  
Tu   es   pâle.   Sauvage…   Insaisissable…  
Non   !   Pourquoi   ?   Trahison.   S’arrêter...  
Tout  ce  qui  a  été  acquis  est  perdu.  Plus  
d’orgueil   ;   a   disparu   le   jour   où   je   t’ai  
connu.
   Alors,   je   reste   au   bord   de  
la   route,   des   larmes,   du   gouffre   et   je  
souffre.  Essorée,  pressée.  Une  fois  le   jus  
tiré,  la  pulpe  mangée,  il  faut  jeter.
   Je  suis…  Comme  une  orange…

   Ça   a   débuté   un   peu   comme  
ça   :   un   type   seul   dans   la   vie,   un   type  
vraiment   tout   seul,   comme   une   veuve  
corneille,   avait   décidé   de   se   pendre.  
Cette  histoire  jette  tout  de  suite  un  froid  
quand  on  la  raconte.
   C’était   un   homme   sans   nom.  
Non  pas  qu’il   l’eut  oublié,  non,   il  avait  
juste   hérité   d’un   néant   absolu.   Aussi  
loin   qu’il   pouvait   s’en   souvenir,   il  
n’avait   jamais   eu   de   famille,   ni   d’amis  
d’ailleurs,  et  encore  moins  de  compagne.  
Bref,  quelqu’un  de  seul  au  monde  dans  
un  monde  qui   exécrait   la   solitude,  une  
minuscule   tache   grise   dans   la   longue  
histoire   de   l’humanité.   Pour   dire,   il   ne  
parvenait  pas  à  déterminer  s’il  était   lui  
même   humain.   Il   était   pourtant   bel   et  
bien  un  homme,  dans  le  sens  d’une  bête  
biologiquement   capable   de   procréer.  
Toutefois   comme   il   n’avait   jamais   fait  
l’amour,   il   ne   pouvait   pas   en   avoir  
conscience.  Un  être  sans  conscience...
   Pour   simplifier   la   narration,  
appelons   cet   homme   “Rien”.   Rien,  
malgré  sa  virginité,  était  un  type  plutôt  
lucide  sur  le  monde  qui  l’entourait.  Ayant  
passé   son   baccalauréat   économique  
dans   un   prestigieux   établissement  
bordelais,   il   était   parti   pour   rejoindre  

une   faculté   de   Droit   dans   l’Est   de   la  
France.   Moyennement   doué,   il   passa  
néanmoins   les   années   les   unes   après  
les  autres  et  se  spécialisa  enfin  en  droit  
international.   Il   finit   cependant   par   se  
retrouver   bloqué  
durant   sa  
dernière   année  
d’étude.   Stagiaire  
depuis   le   mois  
d’octobre  dans  un  
cabinet   d’avocat  
grenoblois,   Rien,  
qui   n’adressait  
jamais   la   parole  
aux   autres  
e m p l o y é s ,  
fut   contraint  
de   consentir  
à   quelques  
efforts   en   vue  
de   concrétiser  
ce   pourquoi   il   avait   rejoint   le   secteur  
judiciaire.   Rien   n’ouvrait   la   bouche  
que  sous  la  torture  d’une  situation  qui,  
si   elle   tournait   mal,   lui   ferait   perdre  
son   poste.   Ses   collègues   au   cabinet,  
dont  une   charmante   secrétaire   à   l’essai  
délicatement   nommée   Babette,   avaient  
fini   par   s’habituer   à   son   étrange  

comportement   et,   comme   le   travail  
était   effectué   dans   les   temps,   ils   ne  
lui   en   tinrent   jamais   rigueur.   Grand  
mal   leur   en   fasse   !   Ce   n’était   pas   de  
cette  manière  que  Rien  pourrait  un  jour  

grandir   (devait-‐‑
il   seulement  
évoluer  ?).
   Rien  trimait  
du  matin  au  soir  
sur   des   dossiers  
plus   compliqués  
les   uns   que   les  
autres   :   ici   un  
l o t i s s e m e n t  
savoyard   en  
procès   depuis  
trois   ans   contre  
un   rapace   de  
l’immobilier,   là  
une   bourgeoise  
m a r s e i l l a i s e  

dont   feu   l’infortuné   époux   s’était   tué  
en   tombant   d’un   télésiège   lors   de  
vacances   au   ski   à   Megève   ;   en   tout   et  
pour   tout   des   dossiers   faisant   appel  
aux   ressorts   et   aux   subtilités   les   plus  
complexes   du   droit   français.   Dans   son  
coin,   Babette   l’observait   attentivement,  
l’air   admirative   devant   une   telle  
capacité   de   concentration.   Il   n’était   en  
rien   obligé   de   se   plonger   jusqu’aux  
tréfonds   de   ces   dossiers,   cependant  
il   poursuivait   toujours   le   but   d’une  
carrière   internationale   et   il   devait  
penser   qu’il   avait   besoin   de   se   faire   la  
main   sur   de   petites   affaires.  D’ailleurs,  
n’était-‐‑ce   pas   là   un   paradoxe   qu’un  
être   d’une   telle   impotente   discrétion  
se   destine   à   embrasser   le   tout   d’une  
vie   professionnelle   ainsi   exposée   à   la  
vision   de   tous   ?   Mais   comme   pour  
toute   question   le   concernant,   Rien  
n’avait   pas   conscience   de   ses   propres  
contradictions  ;  il  se  sentait  juste  de  plus  
en  plus  impuissant  face  à  sa  situation.
   Cela   faisait   trois   mois   que  
Rien  arrivait  tous  les  matins  au  cabinet,  
salué   par   une   Babette   qui   avait   fini  
par   lui   trouver   du   charme.   Elle   se  
pliait   en  quatre  pour   lui   apporter   café,  
journal  et  autres  friandises  (il  n’était  que  
stagiaire  !),  cependant  Rien  ne  semblait  
même  pas  remarquer  avec  quelle  infinie  
attention   elle   lui   pliait   ses   serviettes  
en   papier.   Il   prenait   l’offrande   d’un  
air   craintif,   avec   un   bref   signe   de   tête  
en   guise   de   remerciements,   puis   s’en  

retournait   à   ses   occupations.   Babette,  
pour  qui  cette  histoire  avait  débuté  sous  
la   forme   d’un   jeu,   se   sentait   à   présent  
si   blessée   qu’elle   en   était   venue   à   se  
demander   si   elle   éprouvait   quelques  
sentiments   à   l’égard   de   Rien.   Deux  
jours  plus  tard,  quand  une  fois  de  plus  
il   l’ignora,   elle   attendit   le   soir   d’être  
rentrée  chez  elle  pour  fondre  en  larmes  :  
c’étaient   les   congés  de   fin  d’année,   elle  
l’aimait   mais   ne   pourrait   plus   le   voir  
avant  plusieurs  jours.  Rien,  de  son  coté,  
ne  supportait  plus  son  propre  mutisme.  
Il  décida  de  se  pendre  avec  sa  ceinture  
le  soir  du  réveillon.
   Début   janvier,   sur   le   chemin  
pour   se   rendre   au   travail,   Babette  
trottinait   gaiement.   “Je   pense   toujours  
à  lui,  c’est  sûr.  Il  faut  que  je  décroche  le  
poste.   Cette   année,   c’est   décidé,   je   me  
présente  !”.  Les  enquêteurs  n’ont  jamais  
retrouvé  le  corps.
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   À  la  lueur  de  simples  bougies,  
il   s’échinait,   courbé   sur   ses   fiches   de  
résultats,   les   sourcils   froncés,   les  yeux  
cernés   et   le   regard   sévère   et   critique.  
Il   était   nécessaire   qu’il   comprenne.  
Comprendre   c’est   tout   ce   qu’il  
connaissait.  Comprendre  c’était  sa  vie.
   Dieu   lui   avait   tout   donné   :  
la   santé,   l’intelligence,   une   certaine  
beauté  même,  la  confiance,  la  curiosité  
surtout.   Il   était  même   allé   puiser   une  
forme  d’humilité  dans  ses  expériences  
et   sa   vie.   Cette   humilité   si   nécessaire  
pour   se   reconstruire   continuellement  
et   grandir,   pour   faire   fi   des   caprices  
humains   et   se   vouer   à   ce   en   quoi   on  
croit.  Il  n’y  a  qu’une  chose  qu’il  avait  dû  
trouver  seul  et  pourtant  qu’il  cherchait  
encore  :  le  sens.  Le  sens  de  sa  présence  
et  de  ses  actes.  Le  sens  de  sa  personne,  
de   sa   vie.   Il   avait   eu   besoin   de   toute  
une  enfance,  de  toute  une  adolescence  
et  même   jusqu’à  aujourd’hui,  de   toute  
sa  vie  pour  comprendre  et  accepter  que  
ce   sens   n’aurait   jamais   que   la   valeur  
qu’il   lui  donnerait.  Car  comme  tout   le  
monde  ici  bas,  il  n’était  rien...
   Mais   depuis   quatre   ans   il   y  
était  arrivé,  lui  semblait-‐‑il.  Pas  plus  que  
les  autres  il  ne  savait  pourquoi  mais  il  
l’avait   accepté.   Il   avait   su   sortir   de   sa  
léthargie  contemplative  et  destructrice,  
de  la  passivité  nocive  qui  l’avait  rongé  
tant  d’années,  de  sa  paresse  velléitaire  
improductive.  Il  s’était  accroché  à  cette  
conviction   :   la   sagesse   ce   n’est   pas  
d’avoir  la  réponse  à  toutes  les  questions,  
mais  d’accepter  que  certaines  questions  
n’aient   pas   de   réponse.   Dorénavant,  
il   ne   cherchait   plus   pourquoi   mais  
comment.   Comment   arriver   à   la   fin  
qu’il  s’était  fixé  :  sauver  des  vies.
   Depuis   quatre   ans,   il  
développait  une  technique  de  radiation  
de  cellules  cancéreuses.  Elle  permettait  

une  certaine  maîtrise  de  leur  mutation  
et   de   leur   croissance   normalement  
si   anarchique.   Il   avait   compris   leurs  
origines   :   l’intention   du   corps   de  
se   réparer,   de   contrer   d’urgence   la  
présence   de   stimulis   trop   intensifs.  
Là   où   d’autres   voyaient   une   menace,  
lui   voyait   dans   la   cancérogénèse  
un   mécanisme   encore   immature  
et   maladroit   voué   à   l’adaptation   de  
l’organisme   à   son   milieu.   Et   depuis  
plusieurs   années  maintenant,   tous   ces  
résultats   confirmaient   cette   théorie.  
Malheureusement,   les   cellules   une  
fois   irradiées   mourraient   dans   les   48  
heures.   C’est   sur   ce   problème   qu’il  
butait  nuits  et  jours  depuis  six  longues  
semaines.   Il   était   épuisé   et   s’endormit  
sur  son  bureau.
   À   son   réveil   il   était   encore  
très   tôt.   Il   se   leva,   enjamba   tous   les  
fils   et   instruments   éparpillés   autours  
de  lui  pour  atteindre  la  porte,  puis  les  
escaliers   et   monta   sur   le   toit.   Bientôt  
le  soleil  se  lèverait.  Déjà  les  cheminées  
d’usines   fumaient   et   les   voitures  
circulaient.  Déjà  s’élevait  de  ce  monstre  
humain   le   couinement   incessant,   la  
plainte   lancinante   du   devoir   et   de  
la   frustration.   La   rougeur   sanguine  
du   soleil   levant   coula   lentement   du  
derrière   de   lointaines   collines   et  
s’empara  de  la  ville.  Il  se  laissa  éblouir  
par   cette   douce   chaleur,   s’apaisa   un  
instant   et   sourit.   “Cette   année,   c’est  
décidé,   je   me   présente”   pensa-‐‑t-‐‑il  
“cette   année   j’arrive   à   mes   fins.   Je  
trouve  la  solution  à  ce  problème  et  c’est  
bon.   J’apporterai   ma   pierre   à   l’édifice  
de  l’humanité...”.
   Il   ouvrit   les   paupières.   Il  
tenta  de  regarder  le  soleil  devenu  trop  
brillant   et   se   brûla   les   yeux.  Cet   astre  
magnifique   et   calme,   nécessaire   à   la  
vie,  ne  se  laisse  observer  par  personne...

   Soudain   il   lui   vint   une   idée.  
C’est   l’intensité   des   radiations   qui  
tuait   les  cellules.   Il   suffisait  de  baisser  
cette  intensité  mais  de  démultiplier  ses  
sources.   Ce   serait   comme   leur   offrir  
deux   soleils   observables   !   Il   courut  
dans   son   laboratoire   et   passa   deux  
jours  à  faire  les  expériences  nécessaires  
pour  tester  son  hypothèse.  Il  ne  restait  
plus  qu’à  attendre.  Il  était  persuadé  du  
résultat.  Cette  solution  serait  la  bonne.
   Pourtant  il  ne  trouvait  pas  son  
calme.  Quelque  chose  dans  son  idée  le  
perturbait   mais   ça   ne   concernait   pas  
ses  cellules.  “Il  ne  brillera  jamais  deux  
soleils  observables  sur  notre  monde.  Je  
ne   pourrai   pas   trouver   de   solution   à  
ce   mécanisme   immature   et   maladroit  
qu’est  l’humain.  L’organe  humain  est  à  
l’origine  du  dysfonctionnement  de  son  
organisme   qu’est   la   nature   et   aucun  
Dieu   ne   pourra   empêcher   ces   cellules  
dévastatrices   de  proliférer.  Qui   suis-‐‑je  
pour  soutenir  ce  massacre  ?”
   “Et   qui   deviendrai-‐‑je   si  
j’arrivais   à   mes   fins   ?   Je   ne   peux   pas  
réussir,   je  ne   saurai  plus  quoi   faire.  Si  
je  réussis,   je  perds  mon  sens,   je  meurs  
à  nouveau...”
   Le   laboratoire   prit  
soudainement   feu.   Il   avait   oublié  
d’éteindre   un   des   lasers   et   déjà   une  
partie   de   son   plan   de   travail   s’était  
enflammé.   Les   flammes   étaient  
magnifiquement   colorées   par   la  
combustion   de   toutes   les   substances  
qu’il  utilisait.   Il  s’assit  à  son  bureau  et  
contempla   sereinement   ce   spectacle.  
Finalement   il   avait   réussi   pensait-‐‑il   :  
cette  année   il   s‘était  présenté,   il   s‘était  
découvert   lui  même.   Dans   l‘absurdité  
de  sa  réussite,   il  ressentait  enfin.  C‘est  
épanoui  qu‘il  s’évanouit.



   S’il   y   a   un   nom   que   l’histoire  
retiendra   de   la   révolution   tunisienne,  
c’est  bien  celui  de  Mohammed  Bouazizi.  
Son   acte   de   désespoir   fut   l’élément  
déclencheur   du   soulèvement   populaire  
en   Tunisie   et   de   la   prise   de   conscience  
et   de   l’éveil   de   tout   un   pays.   Jeune  
diplômé,   à   26   ans,   Mohammed   se  
retrouve   au   chômage,   et   pour   survivre  
il   vend   des   fruits   et   des   légumes   en  
tant   que   marchand   ambulatoire   à  
Sidi  Bouzid.  Seulement,  n’ayant  pas  
d’autorisation,   la   police   ne   tarde  
pas   à   lui   confisquer   ses   produits,  
et  à  l’humilier.  Il  tente,  en  vain,  de  
plaider   sa   cause   au   gouverneur.  
Voyant   son   avenir   compromis,  
il   s’immole   par   le   feu   devant   la  
sous-‐‑préfecture   et   sombre   dans  
le   coma   le   17   décembre.   Devant  
tant   d’injustice,   il   s’en   prend   à   lui-‐‑
même,   un   geste   de   désespoir   qui  
résonne   comme   une   onde   de   choc.  
Une   véritable   dénonciation   du   ras-‐‑
le-‐‑bol   de   toute   une   génération   face  
à   l’absence   de   perspectives   d’avenir.  
On  sent  vraiment  le  malaise  prendre  
forme,  et  les  manifestations  éclatent  
dans   tout   le   pays.   Le   Président  
Ben   Ali   se   rend   alors   au   chevet  
du   malade,   fait   des   promesses   à   sa  
famille,   cependant   le   soir   même   il  
condamne   les   manifestations   qu’il  
qualifie   d’extrémistes   et   ordonne   les  
tirs   à   balles   réelle   pour   la   riposte.  
Bouazizi  s’éteint  le  4  janvier,  il  est  le  
martyr  de  la  révolution.

Riot  Street  &  e-‐‑revolution
   Petit  à  petit    les  manifestations  
se   multiplient   partout   dans   le   pays,  
des   provinces   les   plus   reculées  
jusqu’à   Tunis.   Les   ressortissants  
tunisiens   à   l’étranger,   les   exilés  
politiques,   les   opposants   forcés  
de  quitter   le  pays,  vont  exprimer  
leur  mécontentement  devant  leurs  
ambassades.  Ce  mouvement  qui  se  veut  
pacifique   rencontre   la   férocité   du   tyran  
qui  ordonne  des  arrestations  et  des  tirs  à  
munitions  vivantes  sur  les  manifestants.  
Un   bain   de   sang   ne   tarde   pas,   mais   le  
peuple   résiste.  Bientôt   l’armée  arrête  de  
tirer   et   change   de   camp.  À   la   télé,   par  
contre,  les  programmes  sont  très  loin  de  
la   réalité   :   des   variétés,   de   la   musique  
pour   bercer   et   endormir.   Internet   est  
censuré   et   pendant   quelques   jours  
l’accès  y   est   condamné,  mais   la   censure  
sera   vite   détournée.   En   temps   direct,  

les   internautes   et   jeunes   bloggeurs  
tunisiens   diffusent   massivement  
l’information.   Youtube,   Facebook   ou  
Twitter   deviennent   les   nouveaux   outils  
d’une   résistance   en   ligne.   Ben  Ali   dans  
une   dernière   tentative   de   regagner   le  
contrôle  annonce  :  “Je  vous  ai  compris  !”  
et  promet  de  ne  pas   se   représenter   à   la  
fin   de   son   mandat,   étonnant   pour   un  
homme   qui   s’est   fait   réélire   plusieurs  
fois   sans   autre   candidat   avec   99%   des  
suffrages.  Mais  Ben  Ali  n’a  rien  compris  
et   le   14   janvier   il   s’enfuit   en   Arabie  
Saoudite.

Grand  Theft  Ben  Ali
   Le   peuple   a   faim,   il   veut  

manger.   Il   est   jeune   et   diplômé,  
capable   et   expérimenté.  
Les   conditions   de   vie  

deviennent   de   plus  
en   plus   difficiles,  
les   opportunités  
d ’ i n s e r t i o n  

inexistantes,  le  taux  
de   chômage  
d é p a s s e  
les   14%,  
chez   les  
jeunes   de  

15  à  29  ans   il   est  
à   72%.   Mais  
la   pauvreté  
est   loin   d’être  
la   situation  

dans   laquelle   se  
trouvent   le   dictateur  
et   son   entourage.   En  
un   quart   de   siècle   Ben  
Ali   et   les   Trabelsi   (la  
famille  de  son  épouse)  
ont   pillé   la   Tunisie  

et   ont   fait   main   basse  
sur   tous   les   secteurs  
de   l’économie.   Leila,  
l’ex-‐‑première   dame   a  
placé  sa  famille  à   la  tête  

des   plus   grandes   firmes   du   pays.   Une  
véritable  mafia  qui  possède  des  banques,  
des  franchises,  des  propriétés,  des  flottes  
aériennes   entières,   les   transports,   le  
tout  obtenu  pour  trois   fois  rien  sous   les  
menaces.
   Les   méthodes   pour   y   arriver  
sont   des   plus   détestables   :   collisions,  
corruptions,  pots  de  vin,  détournements  
de   fonds,   lobbying   et   intimidations.  
La   fortune   personnelle   de   Ben   Ali  
est   estimée   à   5   milliards   d’euros.   Ils  
possèderaient   également   des   comptes  

bancaires  bien  fournis  en  Suisse  et  dans  
les   autres   paradis   fiscaux.   Leurs   biens  
immobiliers   comptent   de   nombreuses  
villas,   terrains  et  résidences     en  Tunisie,  
mais   également   en   Argentine,   à   Malte,  
etc.  Après  la  fuite  du  couple  présidentiel,  
une   tonne  et  demi  d’or  ont  disparu  des  
coffres  de  la  Banque  centrale  de  Tunisie.  
De  quoi  attiser  la  rage  des  Tunisiens.

Citoyen,  au  ménage  !
   Après   la   chute   de   l’ancien  
régime  et  le  départ  précipité  de  Ben  Ali,  
de   nombreux   défis   ont   dû   être   relevés  
et  d’autres  restent  à  surmonter.  En  effet,  
les   milices   du   despote   avaient   reçu  
l’ordre  de  mettre  le  pays  à  feu  et  à  sang.  
C’est   avec   un   courage   admirable   que  
tous   les   jeunes  ont  organisé  des  veillées  
pour   protéger   les   quartiers   et   réparer  
les   dégâts.   Une   véritable   solidarité   et  
un   esprit   d’entraide   se   sont   intallés  
entre   tout   un   chacun.   Le   président   du  
Parlement,   Foued   Mebazaa,   devient  
président  par  intérim  en  vue  d’organiser  
les   futures   élections   parlementaires   et  
en   vue   de   la   formation   d’un   nouveau  
gouvernement   d’unité   nationale.  
Ce   qui   est   difficile,   dans   le   cas   de   la  
Tunisie,   est  que  Ben  Ali   avait   supprimé  
tous   ses   opposants   politiques   :   “son  
système   mafieux   a   écrasé   toute   pensée  
libre   et   asservi   la   presse.   Retrouver   les  
conditions   d’un   débat   démocratique   ne  
sera   pas   évident   !”.   Former   des   partis  
politiques,   ou   s’aligner   derrière   une  
idéologie   sont   autant   de   tâches   ardues  
qu’il  faudra  rapidement  mener.  Un  autre  
chantier  colossal  est  la  reconstruction  de  
l’économie,  qui  n’est  pas  des  moindres.

Domino  :
   Le   vent   de   liberté   a   traversé  
les  frontières.  Il  a  soufflé  sur  l’Egypte  et  
déraciné  Moubarak,   au   pouvoir   depuis  
30   ans.   Une   révolution   de   l’espoir,   qui  
fut   certes  douloureuse,  mais  nécessaire.  
En   Algérie,   en   Syrie,   en   Jordanie,   des  
manifestations   pacifiques   contre   les  
dirigeants   ont   lieu.   Au   Bahreïn   et   en  
Libye,   les   protestations   sont   réprimées,  
pour   l’instant.   Mais   l’ascension   est  
toujours   la   plus   rude   des   épreuves,  
mais   une   fois   au   sommet   la   vue   est  
imprenable.   La   Tunisie   a   appris   une  
leçon   de   dignité   à   tous   ses   voisins,   et  
depuis  Tunis,  il  y  a  une  très  belle  vue  sur  
le  futur.
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Alain Satiable part à la recherche de Catherine Ashton, ministre 
des affaires étrangères de l’Union Européenne, qui ne porte 

malheureusement pas l’habit rayé, rouge et blanc, de Charlie. 

Où est Mrs Ashton ?

   Ce  mercredi  dans  les  kiosques,    
une   nouvelle   Charlie   est   apparue.
Attention,   niveau   débutant   s’abstenir.  
Voici   déjà   un   peu   plus   d’un   an   que  
Catherine  Ashton  occupe   la   fonction  de  
Haute   Représentante   de   l’Union   pour  
les   Affaires   étrangères   et   la   politique  
de   la   sécurité   et,   tenez-‐‑vous   bien,   celle  
de   vice-‐‑présidente   de   la   Commission.    
Après   le   traité   de   Lisbonne,   adopté   le  
premier   décembre   2009   dans   le   plus  
vif   désintérêt,   l’UE   s’était,   en   effet,  
dotée   d’une   seule   voix   en   matière  
de   politique   étrangère.   Mais   quelle  
voix   !   Dénuée   de   compétences  
diplomatiques,   Catherine   Ashton,  
anglaise   de   profession,   aurait  
dû   porter   haut   les   couleurs  
de   l’UE.   Malheureusement,  
elle   s’est   entichée   de   l’habit  
noir.   Chapeau   bas   si   vous  
arrivez   à   la   trouver   !   Malgré  
la   difficulté,   vous   osez   ouvrir  
le   livre.   Et   voici   que   l’Afrique  
du   Nord   vous   saute   en   plein  
visage  :  en  page  1,  c’est  le  peuple  
tunisien   qui   exprime   sa   colère,  
à   la   suivante,   c’est   au   tour   de  
l’Egypte.   Résultat   en   page   4,  
il   est   quasiment   impossible  
de   ne   pas   remarquer   Angela  
Merkel,   David   Cameron   et  
Nicolas  Sarkozy  qui  gesticulent  
dans   l’ombre   des   Etats-‐‑Unis.  
Car      faites   attention,   vous   avez  
sauté   une   page.   Retour   à   la   troisième.  
Obama   et   sa   clique   y   rayonnent   avec  
leurs   drapeaux   américains,   dont   les  
étoiles   scintillantes   éclairent   la   nuit  
de   l’Afrique   du   Nord.   Derrière   eux,   le  
peuple   maghrébin   clame   la   démocratie  
au  côté  des  Etats-‐‑Unis.  Mais  où  est  donc  
passé  Catherine  Ashton  ?

Trois  mois  de  retard
   Vous   pouvez   l’apercevoir  
dans   un   petit   coin   en   haut   à   gauche  
de   la   page   8,   elle   parle   toute   seule,   car  
malheureusement,  il  n’y  a  plus  personne  
pour   l’écouter   :   tous   les   Tunisiens   sont  
déjà  partis  pour  l’île  de  Lampedusa  à  la  
page  9.  Catherine  Ashton,  établie  sur  son  
petit  strapontin,  daté  du  lundi  14  février  
a   beau   annoncer   que   l’Europe   donnera  
250   millions   d’euros   en   trois   ans   pour  
la  Tunisie.  Cela  n’a  aucun  effet.  Derrière  
elle  sont  amassés  les  sacs  de  80  millions  
d’euros  que  l’UE  dépensait  chaque  année  
au  nom  du  partenariat  financier  pour  le  
développement  de  la  Tunisie.  Mais  d’où  

viennent-‐‑ils  ?  D’après   le  conseiller  de   la  
grande  Catherine,   ils  ont  été  interceptés    
par   la   douane,   dans   le   coffre   de   Ben  
Ali.  La  Haute  Représentante  semble  s’en  
moquer  éperdument.  
   Heureux  de  l’avoir  enfin  trouvé,  
vous  tournez  la  page.  On  vous  demande  
alors  de  chercher  José  Manuel  Barroso,  le  
président  de  la  commission  européenne.  
Vous   apercevez   un   amoncellement   de  
cravates   et   de   smokings   mais   pas   de  

Barroso.   Enfin,   vous  
distinguez   au   centre   un  
homme   qui   se   tait.   C’est  
lui.   Il   est   le   seul   à   ne   pas  
avoir   sorti   un   mot   sur   les  

événements  en  Méditerranée.  Il  
y   en   avait,   pourtant,   des   choses  
à   dire.   Depuis   2003,   l’Union  
Européenne   entretenait   un  
partenariat   privilégié   avec   les  
pays   d’Afrique   du   Nord   en  

vertu  de  sa  politique  de  voisinage.  
Selon   les   propres   termes   du  

plan   d’action,   elle   devait   même  
s’assurer   de   l’application   “des  
Droits   de   l’Homme,   de   la   bonne  
gouvernance  et  de   l’avancement  de  

la   démocratie”   dans   la   région.  
Belle   réussite   !   Barroso   aurait  
pu   tout   aussi   bien   évoquer   la  
candidature   avancée   du   Maroc  
dans   l’Union   Européenne,   un  
pays   somme   toute   encore   sous  
dictature  et   le   seul  pour   l’instant  
à   ne   pas   avoir   bougé   d’un   seul  

pouce  vers   la  démocratie.  Mais   il   ne   l’a  
pas   fait.   Tournez   la   page,   il   n’y   a   plus  
rien  à  voir.

Stupeur  et  tremblement
   Vous   plongez   alors   votre  
regard   sur   une   splendide   carte   de  
l’Europe.  Vous  pouvez  y  voir  en  couleur  
bleue  plus  ou  moins  dégradée  vers  l’est,  
les   vingt-‐‑sept   pays   de   l’UE.   Sur   votre  
droite,   la   consigne   vous   annonce   qu’il  
faut  chercher  une  démagogue  blonde  aux  
yeux  bleus.  Vous   l’apercevez  en  France.  
Elle   vitupère   contre   l’immigration   et  
dénonce   l’occupation   musulmane.  
Autant  dire  qu’elle  regarde  avec   joie   les  
milliers  de  Tunisiens  débarquant  sur  l’île  
de   Lampedusa.   Vous   remarquez   que  
bien   d’autres   pullulent   en   Europe.   Un  
homme   au   crâne   chauve,   Pim   Fortuyn,  
affiche   son   islamophobie   dans   le   pays  
naguère   si   tolérant   des   Pays-‐‑Bas.   En  
Suisse,   Christoph   Blocher   et   son  Union  
Démocratique  prônent  une  Europe  sans  
immigrés.   Aucun   des   pays   de   l’Union  
ne  semble  avoir  moins  de  10%  de  votes  
pour  l’extrême-‐‑droite,  quand  ce  n’est  pas  
20%.
   Étonné,  vous  vous  demandez  si  
le  silence  de  l’UE  pour  l’Afrique  du  Nord  
ne   serait   pas   lié   à   cette   islamophobie  
grandissante   qui   s’étend   en   Europe.   Et  
vous  allez  à  la  dernière  page.

Dernière  page
   Elle   est   blanche.   La   consigne  
est   simple   :   chercher   des   solutions.   Le  
bon   sens   vous   dit   que   l’   UE   ne   peut  
que  soutenir   la  démocratie  au  Maghreb  
en  réorientant  son  financement  pendant  
les  six  mois  de  transition  démocratique,  
en   Égypte   et   en   Tunisie.   Néanmoins,  
le   paradoxe   est   inévitable   :   l’Europe   ne  
peut   donner   de   leçons   de   démocratie  
sans   être   elle-‐‑même   démocratique.Mais  
comment   atteindre   cet   objectif   sans  
délimiter   de   frontières   ?   En   effet,   peut-‐‑
on   se   comprendre   en   tant   que   citoyen  
européen   sans   savoir   qui   ne   l’est   pas   ?  
Il   faut   donc   des   hommes   courageux,  
qui   osent   en   poser   et   puissent   sortir  
des  discours  démagogues,   faits   au  nom  
d’une  idéologie  verte,  rouge  ou  noir.  Il  y  a  
eu  trop  d’échec  :  la  monnaie  européenne  
tombe  en  désuétude,  le  traité  de  Lisbonne  
juxtapose   les   institutions   au   lieu   de   les  
simplifier   et   maintenant   la   politique  
étrangère   est  malmenée.   Si   l’UE   tombe,  
l’ancienne  Europe,  celle  des  États,  risque  
sans  doute  de  ne  plus  jamais  s’en  relever.  
Certes,   il   n’y   pas   beaucoup   d’hommes  
politiques   courageux   aujourd’hui,   mais  
nous  n’avons  rien  à  perdre  à  les  chercher.  
Et  peut  être,  un  jour,  les  trouvera  t-‐‑on.

L.M.

   Des   retards,   mais   combien  
exactement  ?  Selon  la  CFDT  Cheminots,  
c’est   un   tiers   des   trains   qui   arrive   en  
retard   en   France.   Un   bilan   beaucoup  
moins   rose   que   celui   de   la   SNCF,   qui  
assure   que   90%   des   trains   arrivent   à  
l’heure.

Retard  record
   Fin   décembre   2010,  
les   600   passagers   du   train   de  
nuit   reliant   Strasbourg   à   Port-‐‑
Bou,  ville  frontalière  espagnole,  
ont   fini  par   arriver   à  bon  port  
après  un   trajet   de   22h,   13h  de  
plus  que   la  durée   initialement  
prévue,   un   record   !   Ce   train  
a   fait   l’objet   d’une   succession  
de  cinq  incidents  :  changement  
de   conducteur   imprévu,  
immobilisation   du   train   sur  
la   voie,   motrice   qui   tombe  
en   panne…   Mais   à   retard  
exceptionnel,  réparation  exceptionnelle  :  
la   SNCF   a   remboursé   intégralement   le  
billet   et   a   offert   un   aller/retour   gratuit  
supplémentaire  à  chacun  des  voyageurs.

Pourquoi  de  tels  retards  ?
   Les   intempéries   d’abord  

ralentissent   la   circulation   des   TGVs,  
qui  passent  à  une  vitesse  préventive  de  
moins   de   200km/h.   Mais   nul   ne   peut  
contrôler  la  météo  et  même  les  prévisions  
d’une   tempête   de   neige   n’accéléreront  
pas  le  temps  qu’il  faudra  pour  déblayer  

les  rails…
   Ensuite,   la   SNCF   observe   un  
manque   de   conducteurs,   qui   implique  
les   problèmes   d’acheminement   du  
personnel.   Le   délégué   syndical   rend  
responsable   la   restructuration   par  
branches  mise  en  place  depuis  2008  par  
la   SNCF,   qui   interdit   aux   conducteurs  
de   la   branche   fret   de   conduire  un   train  

de  voyageurs.  Cette  restructuration  joue  
aussi  un  rôle  dans  la  gestion  des  pannes  
de   train   :   désormais,   les   ateliers   de   la  
branche   fret   ne   peuvent   plus   intervenir  
sur   une   locomotive   transportant   des  
passagers,   ce   qui   provoque   une   moins  
bonne   répartition   des   ateliers   sur   le  
territoire.
   Certains   retards   sont   ensuite  
causés   par   des   suicides   (environ   500  
personnes   par   an).   Ces   “incidents  
voyageur”  entraînent  systématiquement  
un   arrêt   du   train,   qui   ne   peut   repartir  
qu’avec  l’accord  des  autorités  publiques.    
   Enfin,   les   retards   des   trains  
sont   souvent   causés   par   les   nombreux  
mouvements   sociaux   à   la   SNCF,   qui  
entraînent   des   perturbations   plus   ou  
moins  importantes  du  trafic  ferroviaire.

Cheminots  en  colère  !
   Au   printemps   et   à   l’automne  
2010,   des   perturbations   ont   eu   lieu  
sur   l’ensemble   du   réseau   ferroviaire  
français.   En   avril,   les   cheminots   sont  
descendus   dans   les   rues   pour   exiger  
une   augmentation   de   leur   salaire   et   un  
recrutement  de  2500  postes  de  cheminots  
(pour   combler   les   22   000   postes  
supprimés  depuis  2002),  ce  qui  leur  a  été  
accordé   par   Guillaume   Pépy,   dirigeant  
de  la  SNCF.  Ils  ont  ensuite  manifesté  en  

octobre   contre   la   réforme   des   retraites,  
qui   recule   l’âge   de   la   retraite   pour   la  
majorité   des   salariés.   Beaucoup   n’ont  
pas   compris   la   colère   des   cheminots,  
qui   ne   seront   concernés   par   la   réforme  
qu’en   2017.   Et   ils   s’en   sortent   plutôt  
bien,   puisque   la   retraite   sera   fixée   à   52  
ans   pour   les   agents   de   conduite   et   57  
ans   pour   les   autres.   Alors   de   quoi   se  
plaignent-‐‑ils  ?   Ils  ne  veulent  pas  perdre  
leurs  acquis  sociaux  tout  simplement...
   Mais   la   solidarité  des  usagers,  
excédés   par   ces   grèves   continuelles,   a  
des   limites   !  Depuis   le  début  de   l’année  
2011,   déjà   plusieurs   grèves   d’usagers  
mécontents,   refusant   de   présenter   leur  
abonnement   ou   titre   de   transport   au  
contrôleur,   ont   eu   lieu   sur   des   trajets  
particulièrement   perturbés   (Paris-‐‑Le  
Mans   et   les   RER   A   et   D   à   Paris).   Si  
après   les  employés,   les  usagers  aussi   se  
mettent  en  rogne,  on  ne  s’en  sort  plus  !
   Bilan  des  courses   :  des  retards  
plus  ou  moins  excusables,  des  employés  
et   usagers   mécontents,   sans   oublier  
l’augmentation  de  3%  du  prix  des  billets  
de  train  depuis  de  janvier  2011,  qui  selon  
le  dirigeant  du  groupe  servira  à  financer  
un  plan  d’urgence  concernant  “les  lignes  
malades”   du   réseau   et   résoudre   les  
problèmes  d’organisation  du  personnel.

Quel étudiant n’a jamais, un vendredi soir, pesté contre la SNCF à cause du retard de son train ? Je plaide coupable ! En effet, quoi 
de plus énervant, quand on traverse la moitié de la France, que de voir son périple rallongé de plusieurs heures ? Le slogan SNCF 

“prenez une longueur d’avance” est-il toujours d’actualité ? Et contre quoi manifestent exactement les cheminots ?

Notre train arrivera à destination à 25h34

“Dégage !” un mot qui exprime la colère de tout un peuple, une formule magique qui fit abdiquer 
le tyran Ben Ali et par la suite son confrère Moubarak en Egypte. Le message ne peut être plus 

clair. Retour sur la révolution du Jasmin et son effet domino.

La Dégageomanie



   Tout   commence  par  un  premier  
cycle   de  deux   ans   avec  une   sélection   à   la  
fin  de  la  première  année.  

Bienvenue
   Les   bizuths   sont   accueillis  
par   les   redoublants,   communément  
appelés   carrés,   et   c’est   parti   pour   une  
intégration,   on   ne   peut   plus   originale   :  
lancers   d’œufs,   de   farine   ou   encore   de  
soupe,      chansons   paillardes   etc.   Pendant  
la   première   semaine,   l’ambiance   dans   les  
amphis  est  maximale,  dans  
le  but  de  déconcentrer  les  
primants  ou  de  les  inciter  
à   s’amuser   et   faire   ainsi  
rater   leur   décollage   et  
donner  un  avantage  aux  
anciens.  Malin,  dira-‐‑t-‐‑on.
   Mais   avant   il  
y   aura   eu   la   bataille  
pour   obtenir   “la”  
bonne   place   en  
amphi,   celle  qui  n’est  
pas   trop   devant,   ni  
trop   au   fond,   ni   trop  
à   gauche   et   ni   trop  
à   droite.   En   effet,   la  
place   étant   attribuée  
à   l’année,   vous   vous  
êtes   levé   à   l’aube  
pour   arriver   à   7h00   et  
constater  qu’une  longue  
file  se  trouve  déjà  devant  
les   portes   de   l’amphi.  
C’est   pourquoi   vous  
vous   retrouvez   dans  
un   coin   sombre.   Vous  
n’avez   pas   le   temps   de  
vous   lamenter   sur  votre  
sort  que  le  premier  cours  
commence  déjà.

Les  amphis
   Ici,  un  seul  prof  est  affecté  pour  
les   cinq  amphis   et   le   cours   est   retransmis  
par  visioconférence  aux  quatre  autres  (idée  
d’économie   directement   transmise   à   la  
direction  de  l’Insa  au  passage).  Vous  voyez  
donc   votre   prof   apparaître   sur   l’écran,  
poser  un  poste  de   radio,   lancer   son  cours  
pré-‐‑enregistré,  s’emparer  du  20  minutes  et  
s’installer  confortablement  sur  une  chaise.  
Étant   donné   que   vous   n’entendez   rien   à  
cause   des   carrés,   vous   avez   toute   l’heure  
pour  hurler  au  scandale.
   Finalement  au  bout  de  quelques  
semaines,   après   que   la   hiérarchie   ait  
recadrée   l’enseignant   tire-‐‑au-‐‑flanc  
(heureusement   tous   ne   sont   pas   comme  
ça),   vous   découvrez   que   les   carrés   sont  
aussi   là   pour   suivre   les   cours   !   Vous  

pouvez   donc   écouter   le  
prof.   Vous   découvrez  
rapidement   que   la  
règle   est   de   tout  
noter,   absolument  
tout,   de   ce   qu’il   dit.  
En  effet  au  concours,  
les   questions   portent  

sur  les  détails  du  cours.  
Entretemps   vous   avez  

réussi   à   changer   de   place.  
Donc   finalement,   tout   va   pour   le  
mieux  dans  le  meilleur  des  mondes.

Love  work
   Vous  voulez  absolument  réussir.  
Vous   bannissez   donc   toute   sortie   le  

soir  afin  d’être  en  forme  le  lendemain  et  
vous  vous  immergez  dans  le  boulot.  En  

plus  de  la  vingtaine  d’heure  de  cours  par  
semaine,  vous  bossez   trois  heures   chaque  
soir    et  vous  passez  dix  heures  par  jour  le  
week-‐‑end,   (encore   plus   pour   certains),   à  

ingurgiter  tous  les  cours  de  la  semaine  par  
cœur.   Oui   par   cœur,   en   fac   de  médecine,  
on   ne   vous   apprend   pas   à   réfléchir   mais  
juste   à   absorber   benoîtement.   Si   jamais  
vous   avez  un  médecin  qui   ne   semble  pas  
comprendre   grand   chose   à   ce   qu’il   fait,  
vous  comprendrez  aisément  pourquoi.

Le  concours
   Pour  réussir  le  concours,  obtenir  
de  bonnes  notes  est  insuffisant,  il  faut  faire  
mieux   que   les   autres.   Vous   avez   bossé  
comme  un  fou  pendant  tout  le  semestre  et  
vous  êtes  stressé  comme  jamais.  Vous  vous  
retrouvez   entassé   parmi   tous   les   autres  
étudiants   de   la   promo   (plus   de   2000)   au  
Double  Mixte.  Ici,  point  de  Gala,  mais  des  
milliers  de   tables  qui  sont   regroupées  par  
blocs,   comme   en   prison.   D’ailleurs,   inter-‐‑
diction  formelle  de  sortir  pendant   la   jour-‐‑
née,   sauf   à   midi   pour  manger.   N’espérez  
pas   vous   faufiler   discrètement,   les   accès  
sont   condamnés   par   des   barrières   et   sur-‐‑
veillés  par  des  vigiles.  Manquait  plus  que  
les  chiens  et  le  décor  aurait  été  parfait.  Les  
procès  verbaux   (qui  vous  donnent  droit  à  
un   passage   devant   un   jury   disciplinaire)  
sont   distribués   à   foison.  Ainsi,   vous   avez  
une   bosse   suspecte,   qui   ressemble   vague-‐‑
ment   à   un   portable,   dans   votre   poche   ?  
Procès  verbal.  Ou  encore  vous  ne  vous  êtes  
pas  levé  dans  la  seconde  qui  a  suivi  la  fin  
de  l’épreuve  ?  Procès  verbal.  
   A   l’issue   des   partiels   de  
décembre,   les   cinq   derniers   pourcentages  
du   classement   seront   priés   d’aller   se  
faire  voir   ailleurs.  On  me   souffle  qu’il   est  
difficile  de  trouver  un  cursus  où  s’inscrire  
au  milieu  de  l’année.  S’ils  ne  trouvent  pas,  
tant   pis   pour   eux...   Sinon,   nous   pourrons  
leur  souhaiter  la  bienvenue  à  la  Doua.
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   Il   y   a   quelques   semaines   déjà  
nous   parvenait   la   “première   lettre   aux  
diplômés”,  nous   invitant  au  gala  et  à   la  
remise  des  diplômes.  En  plus  de  détails  
pratiques  sur  l’organisation  de  la  remise  
des  diplômes  et  de  la  soirée  qui  suivra,  il  
nous  est  présenté  une  offre  spéciale  des-‐‑
tinée  à   tous   les  diplômés.   Il   s’agit  de   se  
faire  faire  un  costume  sur  mesure  à  des  
tarifs   préférentiels.   Pourquoi   pas.   C’est  
un  peu  cher,  ça  me  parait  être  un  excel-‐‑
lent   rapport  qualité/prix.  Et   la  brochure  
est  très  classe.

Le  détail  qui  tue
   Mais   il   y   a   tout   de   même   un  
détail   navrant,   minuscule,   qui   semble  
avoir   échappé   aux   organisateurs.   Je   ne  
pourrai   jamais  profiter  de  cette  offre.   Je  
m’explique,  je  suis  diplôméE,  pas  diplô-‐‑
mé,  et   je  n’ai  pas  l’intention  de  me  faire  
opérer  pour  changer  de  sexe.  Cette  offre  
ne   s’applique  pas   aux  quelques   30%  de  
femmes  de  la  promotion,  car  le  fabricant  
ne   fait   que   des   costumes   pour   homme.  
J’ai   bien   cherché   sur   leur   site   internet,  
je   n’ai   rien   trouvé.   J’ai   relu   la   lettre,   il  
n’est   fait  mention  nulle  part  d’une  offre  
destinée  aux  diplômées.  Etonnée  par  ce  
“détail”,   je   contacte   l’expéditeur   de   la  
“lettre  aux  diplômés”(en  lui  demandant  
ce  qu’il  comptait  faire  à  ce  sujet),  qui  me  
répond   la   chose   suivante   (avec   fautes  
d’orthographe)  :
   “Très   bonne   question,   mais   je  
suis   désolé   de   t’annoncer   que   les   fabri-‐‑
cants  de  tailleurs  ou  de  robes  de  soirées  
sont   beaucoup   moins   facile   en   affaire  
que   les   fabricants   de   costumes.   Je   ne  
pourrais  donc  pas  t’aider  à  ce  sujet.”

Cachez   cette   fille   que   je   ne  
saurais  voir
   Je   flaire   tout   de   suite   l’excuse  
bidon.   La   “très   bonne   question”   sent  
mauvais,  et  je  l’interprète  plutôt  comme  
un   “ah   ben   zut   alors,   on   n’y   avait   pas  
pensé”.  Je  lui  demande  un  peu  plus  tard  
quels   fabricants   de   tailleurs   et   robes  
de   soirées   ont   été   contactés.   Comment  
pourraient-‐‑ils   savoir   que   les   fabricants  

de   robes   de   soirées   sont   si   difficiles   en  
affaires  avant  même  de  les  contacter  ?  Ils  
ont  bien  dû  en  essayer  quelques-‐‑uns.
   Et   là,   comme   par   hasard,   j’at-‐‑
tends   toujours   la   réponse   (bizarre....).  
Cela  commence  à  faire  un  bout  de  temps.  
Entre   temps,   j’ai   eu   le   temps   d’inviter  
quelques  amis  et  de  réserver  des  places  
pour   ceux   qui   étaient   disponibles,   de  
recevoir  d’autres  “lettres  aux  diplômés”,  
de   partir   en   vacances,   de   me   faire   lar-‐‑
guer,  de  relire  le  seigneur  des  anneaux  et  
ses  appendices  en  entier,  et  j’en  passe.
   J’en  ai  donc  déduit  (ai-‐‑je  l’esprit  
mal  tourné  ?)  qu’ils  n’avaient  sans  doute  
contacté   personne   (ou   alors   la   liste   des  
fabricants  est  très  bien  cachée  et  ils  ne  la  
retrouvent   pas),   et   plutôt   que   d’avouer  
leur  “oubli”  malencontreux,  ils  ont  déci-‐‑
dé   de   se   taire   en   pensant   que   j’allais  
oublier   ça.   Je   pense   aussi   que   l’idée   de  
proposer  une  offre  similaire  aux  filles  ne  
leur  a  même  pas  effleuré  l’esprit.
   Alors,   certes,   ce   n’est   pas   un  
drame.   Même   si   effectivement   il   est  
impossible  de  faire  profiter  les  diplômées  
d’une   offre   spéciale   chez   un   costumier,  
est-‐‑ce   si   difficile   de   penser   à   proposer  
une   alternative   (je   ne   sais   pas,  moi,   un  
tarif   préférentiel   sur   du   maquillage   ou  
du   parfum  de  marque,   sur   des   séances  
chez  l’esthéticienne,  chez  un  coiffeur,  du  
bon  vin,  n’importe  quoi  )  ?  Est-‐‑ce  difficile  
de  garder  à  l’esprit  que  les  étudiants  de  
l’Insa  sont  composés  à  30%  d’étudiantes  
?  Il  semblerait  que  oui,  même  si  je  pense  
qu’il  s’agit  surtout  d’un  bête  oubli.  Mais  
avouez  que  cela  fait  tâche  et  que  ce  genre  
d’oubli   est   difficile   à   accepter   lorsqu’on  
nous   rebat   sans   cesse   les   oreilles   avec  
l’égalité  hommes/femmes.  Cet   incident   ,  
symptomatique  des   inégalités   effectives  
et  des  petites  frustrations  vécues  au  quo-‐‑
tidien,   devrait   nous   rappeler   le   chemin  
qu’il  reste  à  faire.
   Vous   me   ferez   bien   penser   à  
être  un  mec  dans  ma  prochaine  vie.  Ça  
doit   être   tellement   agréable   de   ne   pas  
avoir  à   se  battre  pour   tout   et  n’importe  
quoi.  Je  m’en  vais  acheter  une  robe,  his-‐‑
toire   d’être   présentable   au   gala.   Je   finis  
ma  vie  étudiante  sur  cette  note  amère.

À chaque gala sa polémique. Après la file d’attente à l’entrée, 
(cf n°128) cette année c’est la “lettre aux diplomés” et ses 

promotions sur les costumes qui en prennent pour leur grade

Tailleur de costards

   Nu,  des  marques  de   liens   aux  
poignets,  des  préservatifs  et  des  sextoys  
épars   autour   de   lui,   c’est   ainsi   que  
Bertrand   Hébert   est   retrouvé   sans   vie  
le  5  octobre  dernier...  Dès   le   lendemain,  
les  habitants  de  Clichy  apprennent,  non  
sans   stupéfaction,   la  disparition  de   leur  
ancien   conseiller  municipal.  A  vrai   dire  
ce   n’est   pas   le   premier   homme   connu  
dont   les   tribulations   nocturnes   ont  
tourné  au  drame   ;   la  petite  mort   a  bien  
d’autres  grands  décès  à  son  actif.

Le  coup  de  pompe
   Revenons   sur   le   cas   d’un  
ancien   président   français,   Félix   Faure.  
Un   soir   de   1899,   alertés  par   la   sonnette  
de   sécurité,   ses   domestiques   accourent  
et   le   découvrent   agonisant   pendant  
que   sa   maîtresse   Marguerite   arrange  
hâtivement   ses   vêtements.   A   l’époque,  
on   a   conclu   à   une   congestion   cérébrale  
survenue   pendant   une   fellation,   ce   qui  
valu  à  Marguerite  l’affectueux  sobriquet  
de  “Pompe  funèbre”.
   La   France   n’a   cependant  
pas   l’exclusivité   des   morts   liées   au  
sexe.   Avez-‐‑vous   déjà   entendu   parler  
d’asphyxie   érotique   ?   Le   but   est   de  
priver  le  cerveau  d’oxygène  pour  en  tirer  
un   plaisir   sexuel.   Malheureusement,  
ça   ne   finit   pas   toujours   bien,   comme  
l’illustre   l’asphyxie   de   Kristian   Digby,  
présentateur   de   la   BBC,   qui   en   mars  
dernier  décédait  en  se  masturbant.  

Killed  Bill
   Comme  toujours,  les  Américains  
font   aussi   très   fort.   Depuis   l’an   dernier,  

les   fans   de  Kill   Bill   ont   le  moral   dans   les  
chaussettes  :  Bill,  ou  plutôt  David  Carradine  
a   été   retrouvé  mort   dans   sa   penderie.   La  
police   expliquait   alors   “Une   corde   était  
attachée  autour  de  son  cou  et  une  autre  à  
son  organe  sexuel,  et  les  deux  étaient  reliées  
ensemble  et  pendues  à  la  penderie”.
   Vous  allez  voir  que   les   Japonais  
ne   font   pas   toujours   dans   la   finesse.   En  
1936,  Kichizo  Ishida  est  tué  par  son  amante  
lors  d’un  étranglement  érotique.  Suite  à  la  
lecture  des  anecdotes   rapportées   jusqu’ici,  
le  cas  paraît  banal,  n’est-‐‑ce-‐‑pas  ?  Seulement,  
l’histoire  ne  s’arrête  pas  là…  L’amour  nuit-‐‑il  
vraiment   aux   transports   de   la   jouissance  
plutôt  qu’il  n’y  sert  ?  Elle  a  coupé  son  pénis  
et  ses  testicules,  puis  les  a  méticuleusement  
gardés   sur   elle   plusieurs   jours   durant.  
C’était   ce  qu’elle  appelait   le  “résultat  d’un  
amour  fou”.  

Les  rouilles  encagées
   Pour  finir  en  poésie,  racontons  

Il   est   retrouvé   en   février   dernier,  
exclusivement   vêtu   d’un   gode   ceinture,  
le   corps   déchiqueté   par   ses   chiens.  
Vous   avez   bien   commencé   à   deviner.  
Un   examen   des   trois   chiens   montrera  
qu’ayant   subi   pendant   des   années   des  
sévices  sexuels  de  la  part  de  leur  maître,  
ils  ont  fini  par  se  retourner  contre  lui.
   Ne   me   prenez   cependant   pas  
au  mot.  Ces  incidents  sont  souvent  dus  à  
la  croyance  que  c’est  en  côtoyant   l’excès  
que  l’on  trouve  la  liberté.  Alors  prenons  
notre  temps  et  faisons  dans  la  simplicité  :  
l’attente  a  des  plaisirs  qu’on  ne  fait  qu’un  
moment.

De temps à autres, nous recevons des contributions d’un 
rédacteur anonyme. Cette dernière mouture pourrait surprendre 

ceux qui ne connaissent pas la définition d’epectase

Epectase

Nombre d’entre nous ont des amis qui se sont lancés en médecine et qui ont été déclarés plus ou 
moins disparus pendant un, voire deux ans. Qu’est-il advenu d’eux ? Alain S. est parti enquêter 
dans les coulisses de la fac de médecine de Lyon-Est, pour voir si tout ce qu’on en dit est vrai.

Le purgatoire d’Hippocrate

   Je   n’aurais   jamais   pensé   faire  
un   papier   sur   la   prépa,   c’est   bien   la  
dernière  chose  dont  je  parle  aux  Insaliens  
que  je  côtoie.  Mais  comme  des  croyances  
stupides   semblent   persister   dans   les  
têtes   (surtout   en   première   année,   je  me  
souviens  de  questions  comme  “C’est  vrai  
que   les   autres   élèves   te   brûlaient   tes  
cours   ?”)   et   que   certain(e)s  ne   font   rien  
pour   élever   le   débat,   il   n’y   a   pas   de  
raisons  que  je  ne  sois  pas  de  la  partie.  

Assurer  sa  santé  mentale  en  
allant  en  prépa...  
   Il   y   a   le   beau   truisme   “La  
prépa,   c’est   vraiment   dur.   Et   puis   il   y  
a   des   concours.   J’étais   au   lycée   du   P.,  
et   ça   rigolait   pas.   Plein   de   gens  
sont   allés   à   Polytechnique”  
et   on   y   ajoute   de   sournoises  
tournures  de  phrases  pour  bien  
faire   comprendre   que   “Quand  
même,  je  suis  différente  et  un  peu  
plus   intelligente   que   vous,   et  
l’Insa   c’est   trop   facile   hihihi”.  
Apprenez   à   vous   en   défaire.  
L’avantage   à   l’Insa   c’est   que  
vous   regardez   le   classement  
de   l’Etudiant,   celui   de   l’Usine  
Nouvelle,   vous   voyez   que  
vous   êtes   pas   mal   classés,  
vous  êtes  contents.  Par  contre,  
erreur,  c’est  pas  parce  que  vous  
êtes   trois   rangs   derrière   Palaiseau   que  
vous  êtes   les   rois  du  monde.  Ho   !  Mais  
je   préfère   presque   ça   à   un   névrosé   qui  
venait   me   dire   “Nous,   aux   L*z**,   on   a  
envoyé  cinq  gars  à  Polytechnique  !  C’est  
presque   aussi   bien  que  Le  Parc   !”  Mais  
mec,  j’en  ai  rien  à  carrer  de  tes  péquins.  
   Pour  tout  vous  dire,  au  niveau  
des   programmes,   c’est   sûr   qu’on   fait  
moins  de  maths  (et  moins  dures  !)  qu’en  
MPSI-‐‑MP,   mais   franchement,   il   y   a   un  
bon   niveau   en   physique.   Les   vraies  
différences   sont   ailleurs.   En   prépa   tu  
rencontres   des   gens   vraiment   brillants,  
qui   ont   beaucoup   de   culture   (cela   ne  
signifie   pas   qu’ils   ont   lu   J’irai   cracher  

sur   vos   tombes,   qu’ils   connaissent  
Cartier-‐‑Bresson   et   qu’ils   ont   vu   Les  
Petits  Mouchoirs)  disons  en  plus  grosse  
proportion   qu’à   l’Insa   ;   à   en   juger   par  
les   débats   au   ras   des   pâquerettes   en  
culture-‐‑com’,  mais  c’est  un  exemple  pris  
absolument  au  hasard,  hein.  
   En   prépa,   tu   n’as   qu’un  
étranger  dans  ta  classe  :  le-‐‑chinois-‐‑qui-‐‑a-‐‑
vingt.   Facile.   Ici   on   peut  

profiter   des  
c h a r m e s  
d’esthètes  
estoniens    

ou
   d i s cu te r  

spiritualité  
avec   des  

Libanaises   très   ouvertes.  
J’ai   l’impression   que  
c’est   une   des   chances  
de   l’école,   leurs   points  
de   vue   sont   vraiment  
différents  et  si  on  prend  
la   peine   de   les   écouter  
(cf.   culture-‐‑com’)   ils  

sont   enrichissants.   Mais  
loin   de   moi   l’idée   d’imposer  

mes   conseils   à   la   manière   d’un  
mauvais   article   qui   finissait   par  
“C’est   pourquoi   chacun   doit  
trouver   son   équilibre“...   gna   gna  

gna.   Ce   qui   est   sûr   c’est   que   si  
ici   vous   avez   parfois   l’impression  

de   vous   sentir   seul   et   perdu   au  milieu  
d’un   poly   de   chimie,   dans   les   grandes  
prépas   les   gens   en   bout   de   classement  
ramassent  cent  fois  plus  que  vous.  Ca  ne  
veut  pas  dire  qu’ils  ont  plus  de  mérite.

...assurer   sa   vie   sociale   en  
allant  à  l’Insa  ?  
   Les   croyances   idiotes  
selon   lesquelles   existeraient   des   rites  
d’initiation   surannés   appelés   bizutage,  
je  vous  laisse  les  abandonner.  Non  ils  ne  
brûlent   pas   les   cours,   oui   les   khôlleurs  

peuvent  être  désagréables  (mais  souvent  
c’est   juste   que   vous   êtes  mauvais,   alors  
qu’eux   sont  Normaliens   :   c’est   de   votre  
faute   !   )   Évidemment,   l’intégration   de  
l’Insa   est   plus   impressionnante,   plus  
organisée,   etc...   Mais   on   compare   alors  
ce   qui   n’est   pas   comparable   :   l’Insa   est  
une   école   d’ingénieurs,   qui   comme  
toute   bonne   école   d’ingénieurs,   a   une  
intégration.  La  prépa  est...  une  prépa.  
   “Mais   quand   même,   les  
taupins,   ils   sont   enfermés   avec   leur  
bouquins   !”,   entends-‐‑je.   Les   Insaliens,  
jusqu’à   un   âge   avancé,   sont   enfermés  
à   la   Doua.   Je   ne   voudrais   pas   vous  
vexer   mais   le   désormais   célèbre   “On  
mange   Insa,   on   dort   Insa,   on   couche  
Insa...”  est  tristement  vrai.  Une  fois  n’est  
pas   coutume   il   y   a   quelques   semaines  
j’étais  bien  lunée  (NDLR  :  tiens  donc  !)  et  
j’ai   décidé   de   partager  mes   adresses   de  
restos  préférées  avec  mes  camarades  de  
classe.   Je   ne   suis   pas   bénévole   au   Petit  
Paumé  ni  Lyonnaise,  et  franchement  mes  
restaurants   ne   sont   pas   des   repères   de  
connaisseurs,   dans   l’ensemble   ils   sont  
même  plutôt   connus.  Quelle   ne   fut   pas  
ma   surprise,   -‐‑hum-‐‑,   personne   ne   les  
connaissait.   Le  Mc.Do  de  Charpennes   ?  
Oui  ?
   Je   vais   finir   par   un   point  
commun.  Certains  taupins  se  sentent  un  
peu  nés  de   la  cuisse  de  Jupiter,  souvent  
ce  sont  ceux  qui  pensent  intégrer  l’École  
P...  Non,  pas  de  généralités.  Mais  quand  
même,   dans   l’ensemble   les   Insaliens   ne  
se  prennent  pas  pour  de  la  m...  non  plus.  
J’en  juge  (encore  un  exemple  au  hasard)  
par   certaines   réactions   à   propos   du  
nouveau  lieu  pour  le  Gala.  Pas  que  je  sois  
une  grande  fan  du  Gala,  mais  là  certains  
d’entre-‐‑nous  ont   fait  preuve  d’une  belle  
dose   d’orgueil   Ben   oui,   on   est   quand  
même  A+  dans  le  classement  l’Etudiant,  
on  pourrait  peut-‐‑être   récupérer   l’Élysée  
pour  y   faire   la   fête   -‐‑pardon,   la  chouille.  
Allez,   sans   racune,   et   j’oubliais,   on   n’a  
pas  de  khôlles  !  Ça,  ça  valait  vraiment  le  
coup  d’être  dit.  

Dans le précédent numéro nous publiions le témoignage comparatif d’une ancienne taupine 
aujourd’hui en première année à l’Insa. Piquée dans son orgueil, une autre insalienne nous a adressé 

ce droit de réponse pour le moins acerbe. Gare à toi insalien, tu vas en prendre pour ton grade.

Prépa-prétentieuse (droit de réponse)
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Alain  Satiable   :  Quel   est  votre  parcours  
professionnel  ?

Éric  Maurincomme  :  Après  avoir  intégré  
l’Insa  au  Premier  Cycle,  j’ai  opté  pour  le  
département  Génie  Electrique.
   J’avais   choisi   de   venir   à   l’Insa  
pour  sa  dimension  internationale  :  j’ai  été  
conquis  par  mon  expérience  à  Sydney  en  
4e  année  à  tel  point  que  j’ai  voulu  repar-‐‑
tir   après  ma  5e   année.  Après  un   travail  
de  recherche  de  12-‐‑15  mois  à  l’Université  
de   Californie,   je   suis   rentré   en   France  
pour  faire  une  thèse  sur  l’imagerie  médi-‐‑
cale   (obtenue  en  1994)   très   tournée  vers  
l’international,  en  collaboration  avec  la  
province  de   l’Ontario  au  Canada.  
J’ai   fait  ma   dernière   année   de  
thèse  aux  Pays-‐‑Bas,  à  l’hôpi-‐‑
tal  universitaire  de  Leyde.
   J’ai   ensuite   tra-‐‑
vaillé   pendant   7   ans  
dans   le   domaine   de   la  
recherche  pour  la  société  
GE   (General   Electric)  
Healthcare.  En  1999,  j’ai  
quitté   la   recherche   et  
développement   pour  
rejoindre   le   marketing  
et  le  “business”,  en  pas-‐‑
sant   chef   de   produit,  
puis   responsable   d’un  
segment.   Ceci   jusqu’en  
2004   où   un   chasseur   de  
tête  m’a  contacté  et  pro-‐‑
posé   de   rejoindre   une  
grande  société  belge  spécialisée  dans  
l’industrie  de  l’imagerie  médicale.

A.  S.  :  Pourquoi  avoir  postulé  pour  la  
direction  de  l’Insa  de  Lyon  ?
E.  M.   :  C’est  un  rêve  depuis  que   je  suis  
étudiant   à   l’Insa   :   quand   je   passais   en  
vélo  devant  le  bâtiment  de  la  direction,  je  
me  disais  que  ça  pourrait  être  un  métier  
très  intéressant,  et  c’est  ce  qui  me  motive  
toujours.  
   Le   processus   de   sélection   qui  
nous  a  fait  rencontrer  ces  trois  dernières  
semaines   de   nombreux   acteurs   de   la  
vie   de   l’Insa,   des   professeurs   aux   étu-‐‑
diants   en   passant   par   les   personnels  

techniques,   n’a   fait   que   renforcer   ma  
motivation,  grâce  à  la  grande  variété  de  
fortes  personnalités,  que  l’on  ne  voit  pas  
forcément  dans  les  entreprises.

A.  S.  :  Quels  sont  vos  projets  si  vous  êtes  
élu  ?
E.   M.   :   Je   veux   rendre   à   l’Insa   ce   que  
l’Insa  m’a  donné.  Même  si  je  parais  vieux  
par  rapport  à  vous,  j’ai  encore  25  années  
de   vie   professionnelle   devant   moi,   et  
c’est  cet  enthousiasme  pour  l’avenir  que  
je  veux  apporter  à  l’école.
   Premièrement,   je   veux   conti-‐‑
nuer   le   travail   incroyable   qui   a   été   fait  
pour   que   l’Insa   soit   dans   le   top   10   des  

grandes   écoles   françaises   :   je  m’ins-‐‑
pirerai  de  ce  qui  a  été  fait.
Le  deuxième  point  est  de  conti-‐‑
nuer   à   développer   les   rela-‐‑
tions   internationales   :   savoir  
parler   plusieurs   langues,  
être   capable  de   travailler   en  
relations   avec   différentes  
cultures,  sont  des  atouts  pri-‐‑
mordiaux  pour  travailler  en  
équipe  dans  le  milieu  indus-‐‑
triel.   Et   que   ceci   soit   valable  

pour   les   étudiants,  mais   aussi  
pour   les   enseignants   cher-‐‑
cheurs   :   par   exemple   leur  
permettre   de   pouvoir  
effectuer  des  échanges  à  

l’étranger,   afin   d’ac-‐‑
croître   l’ouverture  
internationale   de   la  

recherche  à  l’Insa.
  Le   troisième   élément   est   de  
poursuivre   les   relations   avec  
les  entreprises,  qui   fonctionnent  

déjà   bien   avec   l’Insa.   J’aime   bien  
citer   cet   exemple   qu’est   celui   de  
l’Université   de   Stanford   qui   a   per-‐‑
mis  à  Google  d’exister.  J’aimerai  que  
l’Insa   soit   à   l’image   de   cette   univer-‐‑

sité   en   aidant   par   exemple   des   petites  
entreprises  qui  seront  peut-‐‑être  des  suc-‐‑
cès   demain.   Je   pense   aussi   qu’il   serait  
intéressant   de   créer   un   environnement  
propice  autour  de   l’Insa  pour  attirer   les  
entreprises.
   Enfin,   une   priorité   que   j’ai  

découvert   il   y   a   très   peu   de   temps  
par   l’intermédiaire   de   votre   dernier  
numéro  :  la  crise  financière  dans  laquelle  
l’Insa   se   situe.   Je   ne   jette   la   pierre   à  
personne   :   j’ai   travaillé   depuis   15   ans  
avec   le  monde  hospitalier,   qui   lui   aussi  
a  eu  les  mêmes  difficultés  financières  il  y  
a  5-‐‑6  ans  lorsqu’on  a  changé  le  mode  de  
financement.  Mais   il   faudra  remettre  de  
l’ordre  et  établir  un  budget  rigoureux  car  
il  est  très  important  pour  l’établissement  
d’être   irréprochable   lorsque   l’on   va  
négocier  auprès  des  ministères.
   En   ce   qui   concerne   les   RCE   il  
est  clair  que  l’Insa  n’est  pas  prêt  à  cause  
de   sa   situation   financière.  Ce  serait  une  
erreur   de   passer   aux   RCE   avant   que   le  
budget  soit  assaini.

Je suis vice-président en charge de la stratégie, du business développement et de la 
communication d’une société belge spécialisée dans l’industrie de l’imagerie médicale et président 

du conseil d’administration de l’entité basée en France.

Éric Maurincomme

Alain  Satiable   :  Quel   est  votre  parcours  
professionnel  ?

Laurent  Daudeville  :  Je  suis  de  formation  
technologique   et   j’appartiens   au  monde  
de  l’ingénierie.  Après  un  bac  E  (Bac  S-‐‑SI  
spé  Math),  j’ai  fait  une  classe  préparatoire  
pour  intégrer  l’ENS  de  Cachan  et  obtenir  
une  agrégation  de  mécanique  en  1986  et  
un  DEA  en  Mécanique  des  Solides  et  des  
Structures   en   1987.   J’ai   ensuite   effectué  
un  doctorat  dans  un  laboratoire  de  l’ENS  
Cachan  et  je  suis  devenu  en  1992  docteur  
de   l’Université   Pierre   et   Marie   Curie   –  
Paris  6.
   J’ai  occupé  deux  ans  un  poste  de  
professeur   agrégé   dans   cette   université  
et   en   1993   j’ai   changé   de   position   et  
de   thématique   en   devenant   maître   de  
conférences   de   Génie   Civil   à   l’IUT   de  
Marne-‐‑la-‐‑Vallée.

   A   mon   arrivée   comme  
Professeur  à   l’Université   Joseph  Fourier  
de   Grenoble   en   1999,   je   fus   nommé  
Directeur   de   l’IUP   Génie   Civil   et  
Infrastructures   (de   1999   à   2005),   j’ai  
ensuite   été   le   premier   directeur   de   la  
Licence   Sciences   et   Technologies   (près  
de  4000  étudiants)  à  l’époque  de  l’entrée  
dans   le   LMD   (Licence-‐‑Master-‐‑Doctorat)  
des  universités.  
   Notons   que   j’ai   été   chargé  
de   mission   Génie   Civil   en  
2006-‐‑2007   au   sein   de   la  
direction   des   Sciences  
pour   l’Ingénieur  
(DS8)   du   Ministère  
de   l’Enseignement  
Supérieur   et   de   la  
Recherche.
   J’ai   donc  
aujourd’hui   une   très  
grosse   responsabilité  
puisqu’il   y   a   50  
unités   de   recherches  
qui   totalisent   environ  
3000   chercheurs   et  
enseignants-‐‑chercheurs  
dans   une   université   qui  
bénéficie   d’un   très   fort  
rayonnement,   notamment  
par   la   qualité   de   la  
recherche   qui   y   est  
menée.

A.S.   :   Pourquoi  
l’Insa  de  Lyon  ?
L.D.   :   Parce   que  
je   suis   issu   de  
l’ingénierie,   et  
que   l’Insa   de   Lyon  
en   particulier   est   une  
grande  école  très  visible  
dans  ce  domaine.
   Je   fais   partie   d e  
cette   famille,   celle   des   sciences   pour  
l’ingénieur,   et   je  pense  que   cette  notion  
de   famille   est   très   importante   à   l’Insa,  
même   si   je   ne   suis   pas   diplômé   de  
l’Institut.
   Une   seconde   raison   est  
qu’il   existe   en   ce   moment   à   Lyon   une  
dynamique   positive   très   forte   qui   est  
beaucoup  moins  présente  dans  d’autres  
sites.   Malgré   l’hétérogénéité   des  
membres   de   l’université   de   Lyon,   tout  
le   monde   va   dans   la   même   direction,  
et   l’Insa   de   Lyon   doit   y   contribuer   en  
occupant   la   place   importante   qui   est  
la   sienne   de   leader   en   ingénierie   aux  
échelons  régional  et  national.
   Enfin   l’Insa   de   Lyon   est  
depuis  longtemps  associée  à  des  valeurs  
auxquelles  je  suis  très  sensible.

A.S.   :  Quels  seraient  vos  projets  si  vous  
accédiez  à  la  direction  de  l’Insa  ?
L.D.  :  Je  pense  qu’il  faut  que  l’Insa  profite  
de   la   dynamique   offerte   par   le   PRES  
université  de  Lyon  pour  accroître  encore  
sa   visibilité   internationale   et   participer  
à  de  grands  projets   structurants  du   site  
lyonnais.   Le   PRES   université   de   Lyon  
ne  doit  pas  être  vu  comme  une  menace,  

mais   comme   une   opportunité,   un   outil  
commun.   Il   faut   rassurer   :   il   est   hors  
de   question   que   l’Insa   soit   dilué   au  
sein  d’un  grand  ensemble,  l’Insa  restera  
un   établissement   autonome,   maître  
de   sa   stratégie   et   de   ses   moyens,   cette  
position  n’est  pas  incompatible  avec  une  
collaboration   forte   entre   les   membres  
du  PRES.
   En   ce   qui   concerne   les  

Responsabilités   et   Compétences  
Élargies   (voir   encadré),   l’Insa  

aura  probablement  intérêt  à  ne  
pas  être  demain  le  seul  grand  
établissement   lyonnais   à  
ne  pas  y  avoir  accédé  car  
cela   l’affaiblirait   dans  
ses   relations   avec   ses  
partenaires.  
   Cependant,   l’institut  
n’est   pas   encore  
capable   de   passer   aux  
Responsabilités   et  
Compétences   Élargies  

et   pour   cela   il   faudra  
poursuivre   les   efforts  

engagés   et   améliorer   la  
situation   financière,   non   pas  
en   diminuant   les   dépenses  

car   l’effort   conséquent  
de   2011   ne   saurait  
être   répété   sans  
c o m p r o m e t t r e  
les   capacités   de  
l’Insa   à   remplir  
ses   missions  
fondamenta les ,  

mais   en   augmentant   les   recettes  
et   en   améliorant   ses   processus  
budgétaires.

   Les   RCE   ont   principalement  
pour  avantage  d’apporter  de  la  souplesse  
et   de   la   réactivité   dans   la   gestion   des  
ressources   humaines   par   un   contrôle  
global  de  la  masse  salariale.
   Aujourd’hui   l’Insa   pilote   un  
budget  de  près  de   60  millions  d’euros   ;  
lorsqu’on  ajoutera  le  budget  de  la  masse  
salariale,   ce   sera   plus   du   double   de   ce  
budget  qu’il  faudra  piloter  :  il  faut  pour  
cela  un  encadrement  compétent  au  plus  
niveau   de   l’administration   et   la   mise  
en   place   de   mécanismes   de   contrôle  
budgétaire.
   Sur   le   plan   interne   à   l’Insa,  
il   faudra   améliorer   et   privilégier   le  
dialogue   de   manière   générale   (entre  
départements   et   laboratoires,   entre  
direction  et  personnels,  entre  direction  et  
conseils,  etc.)  parce  que   les  dispositions  
actuelles   sont   assez   complexes   et  
probablement  perfectibles.

A.S.   :   Avez-‐‑vous   justement   eu   vent   de  
problèmes   de   communications   sur   le  
plan  interne  à  l’Insa  ?
A.Q.   :   Oui   mais   je   ne   veux   pas  
juger   l’action   de   M.   Storck,   qui   a   un  
excellent   bilan   en   matière   de   visibilité  
et   de   rayonnement   de   l’école.   C’est  
remarquable   et   je   ne   veux   pas   donner  
d’éléments  négatifs  sur  son  travail.

Je suis vice-président Recherche de l’Université Joseph Fourier de Grenoble, chargé de gérer les 
moyens de la recherche, d’animer la politique scientifique et de contribuer aux grandes orientations 

en matière de recherche.

Laurent Daudeville

Je suis directeur adjoint d’un groupement de recherche opérationnel au CNRS, président des 
missions de relations internationales pour la ville de Clermont-Ferrand et directeur du laboratoire 

LIMOS (laboratoire de technologies de l’information).

Alain Quilliot

Alain  Satiable  :  Quel  est  votre  parcours  ?

Alain  Quilliot  :  J’ai  créé  en  1993,  l’ISIMA  
(Institut   Supérieur   d’Informatique,   de  
Modélisation   et   de   leurs   Applications).  
Clermont-‐‑Ferrand,  alors  en  pleine  recon-‐‑
version   suite   aux   soucis   de   Michelin,  
avait   besoin  de   s’ouvrir   à  de  nou-‐‑
veaux  horizons.  Je  me  suis  char-‐‑
gé   d’implanter   dans   la   région  
une   nouvelle   école   d’ingé-‐‑
nieur   :   l’ISIMA   est   née.   J’en  
reste  directeur  jusqu’en  2007  
et  j’appuie  l’aspect  recherche  
de   l’école  grâce  à   son   labo-‐‑
ratoire  :  le  LIMOS.  L’ISIMA  
est   certes   une   petite   struc-‐‑
ture,   mais   ses   préoccupa-‐‑
tions  rejoignent  parfois  celles  
de  l’Insa  :  une  résidence  a  été  
construite   ainsi   qu’une   filière  
internationale.

A.S.   :   Qu’est-‐‑ce   qui   vous   attire  
à  l’Insa  ?
A.Q.   :   C’est   vrai   que   j’ai   tout  
pour   être   heureux   dans  
mon  pays  d’Auvergne  
que   j’affectionne.   Je  
n’y   ai   pas   pensé   par  
moi-‐‑même,  mais  –  m’a-‐‑t-‐‑on  dit  –  c’est  
un   lieu  “original”.  Et   en  m’intéressant  
de  plus  près  à  votre  institut,  j’ai  apprécié  
son   aspect   “service   public”.   Égalité   des  
chances,   la   science   en   tant   qu’espace  
ouvert,   modèle   social...   sont   des   mots  
qui  ont  du  sens  pour  moi.  A  propos  du  
modèle   social,   je   ne   considère   pas   le  
parti   pris   atypique   de   l’Insa   à   propos  
de  l’associatif,  des  arts  et  des  Humanités  

comme  un  passé  révolu.  
   La  taille  de  la  structure  est  éga-‐‑
lement  un  avantage  selon  moi.  À  l’heure  
des   grandes   universités   européennes,  
l’Insa  constitue  un  modèle  plausible.  

A.S.   :  Alors,  quelle  “part  d’avenir”  vou-‐‑
lez-‐‑vous  offrir  aux  Insaliens  ?
A.Q.  :  À  propos  des  questions  qui  
agitent   le   monde   universitaire  
aujourd’hui,   je   reste   mesuré   :  
pas   d’urgence   à   passer   aux  
RCE   (voir   encadré).   Surtout   à  
la  vue  du  budget.  Ce  serait  un  
risque   pris,   alors   qu’on   peut  
légitimement   s’interroger   sur  
cet  “effet  de  mode”  des  RCE.  Et  
si  j’admets  que  le  statut  d’ensei-‐‑
gnant-‐‑chercheur   est   loin   d’être  
parfait,   la   réforme   proposée   ne  
me  satisfait  pas.  
   À   propos   de   l’Université   de  
Lyon  et  du  PRES  (cf  encadré)   je  
suis   partisan   de   la   résistance.  
L’institut   mérite   une   exis-‐‑
tence   propre,   et   ne   doit   pas  

se   laisser   dissoudre   dans  
un   grand   pôle   univer-‐‑
sitaire.   De   telles   struc-‐‑
tures   fonctionnent   très  

bien   aux   États-‐‑Unis,  mais   cela   risque  
de   se   traduire   en   France   par   des   bud-‐‑
gets   amputés,   une   autonomie  moindre,  
une  capacité  de  création  et  d’innovation  
réduite.
   Dans  certaines  universités,  l’in-‐‑
térêt  porté  aux  étudiants  laisse  à  désirer.  
Si  on  ne  peut  pas  résister  au  PRES,  je  ne  
me  présente  même  pas.  Cela  dit,   il   faut  
éviter  d’y  mettre  trop  d’affectif.  Le  PRES  

peut   aussi,   bien   utilisé,   apporter   beau-‐‑
coup  à  l’Insa.  

A.S.   :  Quels  sont  vous  atouts  pour   faire  
un  bon  directeur  ?
A.Q.  :  Je  connais  bien  la  mécanique  uni-‐‑
versitaire   et   ses   enjeux   de   pouvoir   par-‐‑
fois,  et  dieu  sait  que  c’est  compliqué  !  Je  
connais  bien  le  milieu  de  l’enseignement,  
je  connais  bien  la  recherche  parce  que  je  
suis  chercheur.
   Je  connais  moins  bien  le  monde  
des  entreprises  que  quelqu’un  qui  y  tra-‐‑
vaille,  même  si  j’ai  travaillé  à  l’incubation  
de  certaines  entreprises.

A.S.  :  Alors,  partisan  du  statu  quo  ?  
A.Q.   :   Non,   j’ai   quelques   projets   en  
poche   :   réformer   le   Premier   Cycle,  
améliorer   la   communication   interne   en  
faisant   descendre   la   direction   de   “son  
nuage”   ou   en   rapprochant   les   labora-‐‑
toires  et  les  départements.  
   Mais   aussi   faire   évoluer   les  
départements   et   –   pourquoi   pas   ?   –   en  
créer   de   nouveaux   (Technologies   de   la  
santé,  Transports...).  L’actuelle  direction,  
très   tournée  vers   l’extérieur,   a   peut-‐‑être  
négligé  la  formation,  qui  a  changé  moins  
vite  que  le  tissu  sociologique.  Et  surtout,  
surtout,  l’état  désastreux  de  nos  finances.  
   Les  budgets  de  l’école  devront  
être   passés   au   crible   avant   toute   chose.  
Pas   de   Grande   Rigueur   à   l’horizon,   il  
faut   surtout   éviter   de   porter   préjudice  
aux  étudiants  et  aux  personnels,  mais  on  
peut  par  exemple  éviter  de  prendre  l’avi-‐‑
on  et  préférer  le  train  ou  encore  réduire  
les  délégations,  coûteuses  à  l’étranger.

L’Insa perd son directeur, et nous, étudiants, personnels, perdons 
un peu un père spirituel... (mais si, mais si). À quel saint se 

vouer ? Quel nouveau gourou s’emparera de notre cœur ? Si vous 
ne comptez pas aller aux amphis de présentation jeudi, Alain 

Satiable a rencontré pour vous les trois candidats.

Afin  de  mieux  décoder  les  interviews  de  nos  candidats  au  poste  de  directeur,  nous  
avons  pris  soin  d’éclairer  quelques  termes  qui  vous  aideront  à  mieux  percevoir  les  
projets  de  chacun  :

PRES  :  Pôles  de  Recherche  et  d’Enseignement  Supérieur.  Ils  ont  été  créés  en  2006  par  
la   loi  d’orientation  de  programme  et  de  recherche  avec  pour  objectif  de  permettre  
aux  universités,  grandes  écoles  et  organismes  de  recherche,  de  mettre  en  cohérence  
leurs  différents  dispositifs  et  de  mutualiser  leurs  activités  et  leurs  moyens.  

RCE   :  Responsabilités  et  Compétences  Élargies.  En  vigueur  depuis  2007,   il   stipule  
que   toutes   les   universités   devront   être   de   plus   en   plus   autonomes   :   prendre   par  
exemple  en  main  la  gestion  de  leurs  ressources  humaines,  de  la  masse  salariale,  ou  
encore  de  leur  patrimoine  et  ce,  avant  2012.
Notons   que   l’Insa   fait   partie   des   Établissements   Publics   à   Caractère   Scientifique,  
Culturel   et   Professionnel   (EPSCP),   n’est   pas   soumis   aux   RCE,   et   a   donc   le   choix  
d’adopter  ou  non  cette  directive.

Le futur directeur



   Le  19ème  karnaval  humanitaire  
sera   sur   la   pelouse   des   humas   du   21  
au   26   mars.   Il   y   aura   bien   sûr   trois  
soirs   de   fabuleux   concerts,   africain   le  
jeudi,   électro   le   vendredi   et   festif   le  
samedi.   Trois   grosses   soirées,   à  
prix   dérisoire,   sous   un  
chapiteau   multicolore  
qui   envoûtera   le  
campus.   Mais   le  
Karna   ce   n’est   pas  
simplement   une  
beuverie   intensive  
à   la   pâle   lumière  
des   bidons   de  
feux.   Le   leitmotiv  
de   l’association   est  
la   solidarité   dans   la  
festivité.   La   solidarité  
à  tous  les  niveaux.
   C o m b i e n  
d’entre  vous  se  sont  déjà  posés  la  
question   :   pourquoi   Karnaval   ?  
Maudits   soient-‐‑ils   !   Le  
canarval   a   été   l’élément  
pionnier  de  l’association.  
Un   défilé   magique,   en  
parcourant   la   ville,   en  
association   avec   toutes  
les   écoles   de   Villeurbanne,  
soit   environ   1000   enfants  
déguisé   pour   l’occasion.  
L’animation  musicale   est   assurée  
par   la   Banda’s,   les   jongleurs   de  
l’AGIL  animent  le  parcourt.  Le  soleil  
est   toujours   au   rendez-‐‑vous,   seuls   les  
insaliens,   présents   en   nombre   lors   des  
premières   manifestations   ont   déserté.  
Tous   ces   premières   années   prêts   à   se  
déguiser   en  n’importe   quel   super-‐‑héros  
sorti   de   l’esprit   enivré   d’un   CDP,   où  

sont-‐‑ils   pour   partager   une   après-‐‑midi  
intergénérationelle   (les   résidents   des  
maisons  de  retraite  font  maintenant  parti  
du   cortège   eux   aussi)   et   voir   brûler  
Monsieur   Karnaval   ?   Cette   année,   le  
thème   du   défilé   qui   aura   lieu   le   jeudi  

24  est  La  Ferme.  Sortez  vos  râteaux  
et   vos   pelles,   rejoignez   les  
rangs  !  

Eco-‐‑Karna...
  Festival   brassant   du  
monde  autant  que  de  
la   bière,   l’association  
a   récemment   fait  
un   effort   pour   le  
d é v e l o p p e m e n t  
durable.   La   bière  
servie,   des   brasseurs  

de   la   Soie,   est   artisanale,   tout  
comme   la   limonade   et   le   cola  
local.   Les   affiches   et   flyers   sont  
imprimés   sur  du  papier   recyclé.  
Un   coup   d’épée   dans   l’eau   ?  
Pas   si   évident   quand   on   sait  

que   chaque   année   1000   affiches  
et   10   000   flyers   sont   nécessaires  
pour  attirer  1200  spectateurs  chaque  
soir.  Rappelons  aussi  que  les  verres  
réutilisables   sont   vendus   avec  
consignes   tandis   que   les   déchets  
sont   limités   dans   les   loges   comme  
sur   le   site.  Depuis   l’année   dernière,  

les  étudiants  organisateurs  du  festival  
sont   nourris   à   la   bouffe   bio,   locale   et  
végétarienne   pendant   toute   la   semaine.  
L’effort  est  renouvelé  cette  année,  et  cette  
alimentation  responsable  sera  également  
proposée  au  public.  Ainsi  vous  pourrez  
commandez  au  bar  des   tartines  et  plats  
divers   à   base   de   produit   locaux   et   bio.  
Si  nous  n’abandonnons  pas  tout  de  suite  
les   sandwichs   steaks   ketchup   pour   les  
zombies  de   fin  de  soirée,  une   transition  
certaine  est  en  cours.
   Solidaire   à   un   niveau  
international   enfin,   la   semaine  
commencera   les   lundi   et   mardi   par   un  
forum   sur   l’immigration   en   association  
avec   la   CIMADE.   Après   avoir   célébré  
les   cultures   locales   le   jeudi   17,   autour  
notamment   d’un   bal   populaire,   le  
sujet   deviendra   plus   sérieux   autour   de  
divers  ateliers  débats  et  conférences  sur  
l’immigration.  
   Enfin   n’oublions   pas   que   le  
festival,   la   vente   de   T-‐‑Shirts,   Sweats  
et   Calendriers   servent   à   financer   la  
construction  de  puits  dans  le  Village  de  
Pella  au  Burkina  Faso,  où  des  membres  de  
l’association  partent  chaque  année  suivre  
l’évolution   locale   des   constructions  
des   puits   et   de   leur   adoption   par   la  
population.
   Nous   vous   attendons  
nombreux,   cette   année   encore,   sous   le  
chapiteau   du   Karna   pour   suivre   ces  
nombreuses   manifestations.   Pour   plus  
de  renseignements  :<www.karnaval.fr>
Préventes   disponibles   au   Grand-‐‑
Resto,RU  et  MdE  le  midi  
Programme  :  
Lundi  21  :  Forum  sur  l’immigration
Mardi  22  :  Forum  sur  l’immigration
Mercredi  23  :  Marmite
Jeudi  24  :  Défilé  déguisé,  soirée  africaine
Vendredi  25  :  Soirée  électro
Samedi  26  :  Soirée  festive

   Fini   le   sédentarisme   !   Les  
jongleurs  de  l’AJIL  vous  emmènent  cette  
année  voir  du  pays…
   Les   voyages   forment   la  
jeunesse   dit-‐‑on…   et   bien   les   jongleurs  
prennent  la  route  et  vous  font  une  place  
dans  leur  roulotte  !  
Comme   chaque   année,   ce   sont   une  
trentaine   de   circassiens   accompagnés  
de   musiciens   qui   se   donneront   à   fond  
trois  soirs  de  suite  à   la  Rotonde  pour  le  
plus  grand  bonheur  de  tous,  des  grands  
comme  des  petits  !
   Le   spectacle   intitulé   “la   route  
du   jonglistan”,   sera   présenté   les   14,   15  
et   16   mars,   à   20h30   pour   la   modique  
somme  de  3€.
   Une  première  partie  précèdera  
le  spectacle.

Jonglage
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   Cette   année   BEST   organise   la  
célèbre   Local   Engineering   Competition,  
qu’ils   ont   eu   envie   de   rebaptiser   BEST  
Engineering   Departments   Olympic  
Games.   Il   s’agit   d’une   compétition  
d’ingénieur   qui   aura   lieu   le   17   mars  
en   même   temps   que   le   Forum   Rhône  
Alpes.  C’est  un  excellent  moyen  de  vous  
faire  repérer  par  
les   entreprises  
et   recruteurs  
fourmillant   sur  
le  campus  !
   E l l e  
se   déroulera   en  
deux   manches  
indépendantes,  
et   chaque  
équipe  gagnante  
sera   qualifiée  
pour   la   finale  
nationale   :   la  
Fnec   (French  
N a t i o n a l  
E n g i n e e r i n g  
Competion)   qui  
aura   également  
lieu   à   l’Insa   de   Lyon,   le   week-‐‑end  
précédant  les  24H.
   Lors   de   cette   épreuve,   les  
gagnants   de   toutes   les  manches   locales  
viendront   des   universités   et   grandes  
écoles   d’ingénieurs   où   l’association  
BEST   est   implémentée.   Ce   sera   pour  
vous   l’occasion   de   vous   mesurer   aux  
futurs   ingénieurs   sortant   de   l’ENSTA,  
l’INP  Grenoble,  Polytechnique,  ENSAM,  
Supélec   et   bien   d’autres.   À   la   clef   la  
qualification   pour   l’ultime   épreuve,   la  
grande  finale  européenne  de  cet  été  qui  
se   déroulera   sur   le   Bosphore.   Et   BEST  
Lyon  se  charge  de  tous  les  frais  !

Mode  d’emploi  :
   La   compétition   prend  
cette   année   la   forme   d’un   challenge  

interdépartemental.  Chaque  département  
ou   filière   du   premier   cycle   a   le   droit  
à   une   équipe   pour   chaque   partie   de  
la   compétition.   Le   concours   est   divisé  
en   deux   phases   indépendantes   :   le  
“Case   Study”   (étude   de   cas).   Un   vrai  
problème   de   l’industrie   européenne  
qui   doit   être   résolu   en   quatre   heures  

par   les   participants,  
en   faisant   preuve  
d’originalité   et   de  
praticité.   Puis   le  
“Team   Design”.   À  
partir  de   très  peu  de  
matériel,   le   principe  
est   de   construire  
quelque   chose   en  
un   temps   restreint.  
L’objet   à   réaliser  
sera   à   découvrir   le  
jour   même   de   la  
compétition.  Ne  vous  
en  faites  pas,  rien  de  
bien   monstrueux   ou  
inintéressant,  bien  au  
contraire,  ce  sera  une  
réalisation   technique  

sympa  et  divertissante.

Alors,  prêts  ?
   Ce   championnat   est   gratuit,  
ouvert   à   tous   les   insaliens,   instructif  
et   primé   !   Qu’attendez-‐‑vous   donc   pour  
vous   inscrire   ?   Parlez-‐‑en   entre   vous,  
sur   vos   mailing-‐‑lists,   avec   l’association  
de   votre   département.   Rendez-‐‑vous   le  
17  mars   à   la  médiathèque  Marie  Curie,  
pour  un  événement  hors  pair  !  Que  le(s)  
meilleur(s)  département(s)  gagne  !
   Plus   d’infos   sur   :   <best.
eu.orglyon>,  ou  alors  n’hésitez  pas  à  vous  
adresser   aux   Besties   reconnaissables   à  
leurs   sweat-‐‑shirt   bleu  pétant,   souvent   à  
la  Kfêt  les  jeudis  soirs  !

Tu as toujours rêvé de voyager en Turquie tous frais payés ? Eh 
bien BEST t’offre ton billet d’avion et ton séjour sur un plateau 
d’argent ! Tout ce que tu as à faire c’est participer à BE DOG !

Destination Istanbul
   Tatie   va   encore   gueuler   !   Hé  
oui,   c’est   décidé,   les   20,   21,   22   Mai,   tu  
restes  à  l’Insa.  Les  24  Heures  reviennent  
pour  la  37ème  édition,  avec  toujours  plus  
d’animations,  de  concerts  et  de  sports  !
   C’est   LE   week-‐‑end   où   le  
campus   va   s’enflammer.   Avec,   comme  
tous   les   ans,   une   programmation   qui  
envoie   du   rêve.   Tu   vas   vibrer   devant  
la   grande   scène   (et   même   la   petite   !)  
sur   la   pelouse   des   Humas.   Tu   pourras  
applaudir  les  courageux  sportifs  qui  font  
vivre   la   manifestation   depuis   40   ans,  
ou   te   faire   applaudir   par   les   rôtis   qui  
rentrent  des  concerts.  Tu  pourras  même  
révéler   tes   talents   et   t’adonner   au   sport  
national  de  l’Insa  :  la  choppe  (ou  pas).
   Alors,   plus   d’excuse   du   genre  
“je   dois   travailler”,   ou   “j’ai   poney”  
(de   toute   façon,   ils   seront   aux   24   !),   tu  
le   réserves   ton   week-‐‑end   (on   n’a   pas  
fait   des   comptages   pour   rien...).   Ton  
copain,   ta   copine,   ta   Maman,   tu   les  
verras   la   semaine   d’après.   Et   s’ils   sont  
pas   contents,   tu   leur   offres   le   t-‐‑shirt   de  
l’édition   pour   qu’ils   viennent   l’année  
d’après  et  qu’ils  nous  fassent  de   la  pub.  
Tu  avais  prévu  une  soirée  entre  potes  au  
fin  fond  de  l’Auvergne  ?  Tu  les  ramènes  
ici,  on  sait  que  tu  as  de  la  place  dans  ton  
T1  au  Magellan.
   Alors  rendez-‐‑vous  en  temps  et  
en  heure  pour  3  journées  de  pure  folie.

24H

La  Genèse
   Début   de   4IF,   des   projets,   des  
TP,  du  boulot  …  et  au  fond  de  moi,  une  
toute  petite  et  naissante  envie  de  partir,  
d’aller   loin,   de   me   faire   rêver.   Je   me  
rends   compte   que   le   temps   passe   bien  
vite   alors   c’est   maintenant   où   jamais.  
Je   prends   une   feuille   blanche   et   je   note  
ce   que   j’ai   toujours   voulu   faire   :   rando,  
Afrique,   chantier,   wwoofing,   Canada,  
stage,  raquettes,  ski,  anglais,  cheval,  vélo  
...  presque  tout  y  est  passé  !
   Puis,   il   faut   structurer   tout  
ça,   faire   un  planning,   se   renseigner   au  
département,   trouver   un  
peu  d’argent.  En  fait,  
l’année   de   césure  
est   un   droit,   et  
correspond  à  l’Insa  
à  une  Interruption  
Volontaire   de  
Scolarité,   en  
quelque   sorte   le  
bouton   “pause”   de  
notre   formation.   Il  
faut   pour   cela   écrire  
une   lettre   de   motivation  
au   jury,   qui   l’examinera  
et   validera   ou   non   la  
demande.   J’avais   déjà  
commencé   à   mettre  
un   petit   pécule   de   côté  
grâce   à   une   grosse  
étude   chez   ETIC,   et   le  
5   juillet,   c’était   officiel,   je  
m’interrompais  !

L’Initiation
   Après   un   été   bien   rempli   de  
camp  scout,  de  bateau  et  de  rando  dans  
la   Vanoise,   je   décolle   le   2   septembre  
pour   Lomé,   Togo.   Au   programme,  
deux   chantiers   de   trois   semaines   avec  

l’association   AMECAA,   le   premier  
dans   l’agroforesterie   et   le   second   dans  
l’éducation.   J’ai   beaucoup   plus   reçu  
que   ce   que   j’ai   pu  donné.   Et   sans   avoir  
profondément   changé   ma   vie,   j’ai   vécu  
un   fort   retour   aux   sources   et   cela   m’a  
permis   de   repenser   ma   philosophie   de  
vie  et  de  revoir  mon  échelle  de  valeurs,  
grâce   à   de   nombreuses   rencontres   et  
expériences.

La  Transition
   Début  novembre,  je  prends  un  
court  billet  A/R  pour  Istanbul,  où  
ma   soeur   passe   sa   4ème   année  
de   Droit.   D’une   ville   que   je  
ne  connaissais  qu’à   travers   les  
cours  d’histoire  de  5ème  et  les  
infos,  je  suis  passé  à  un  gros  
coup   de   coeur   :   le   climat,  
la  culture  et  la  modernité  
de   cette   ville   m’ont  
beaucoup  marqué.
      Puis  je  passe  
à   Lyon   pour   régler  
les   détails   pratiques  
de   ma   future   année  
d’échange   et   surtout  
revoir   des   amis   que  
je   ne   reverrais   pas   de  
sitôt,  désynchronisation  

des   années   d’échange  
entre  les  départements  oblige.

L’Appronfondissement
   Mi-‐‑novembre,   je   traverse  
l’Atlantique   direction   un   ranch      en  
Colombie-‐‑Britannique,   au   Canada,  
pour   faire   du   WWOOFing,   c’est-‐‑à-‐‑dire  
du   volontariat   dans   une   ferme.   Et   là  
je   découvre   le   vrai   Far   West,   celui   de  
“L’homme   qui   murmurait   à   l’oreille  

des   chevaux”   :   de   grands   espaces,   des  
rodéos,   des   chevaux,   des   accents   à  
couper   au   couteau,   des   chapeaux   mais  
aussi  un  grand  froid  (jusqu’à  -‐‑30°C),  des  
motoneige,  des  Indiens.  Deux  mois  plus  
tard,  je  quitte  le  ranch  sous  un  beau  soleil  
d’hiver,   direction   Vancouver,   pour   un  
stage  de  quatre  mois.
   Le   contraste   est   fort   avec   le  
ranch,  mais  je  m’y  fais.  C’est  maintenant  
un   bout   de   vie   d’expatrié   que   je   vais  
vivre.   L’annuaire   Insa   me   permet   de  
contacter   huit   anciens   à   Vancouver,   et  
tous  me  répondent,  avec  des  offres  plus  
ou   moins   intéressantes.   Quelle   grande  
famille   !   J’ai   commencé   les   entretiens  
et   je   découvre   une   ville   réellement  
dynamique,   dans   laquelle   l’innovation  
et   la   créativité   sont   reines,   comme   en  
témoignent   les   nombreuses   startups  
présentes.     C’est  là  que  je  dois  m’arrêter  
puisque  le  récit  rattrappe  le  présent.
Mais   je   compte   bien   profiter   de   l’été  
Canadien.   Alors,   une   fois   le   stage  
terminé,   j’enfourcherai   mon   vélo   et  
partirai  en  direction  de  l’Est  du  Montana,  
en   traversant   les   Rocheuses,   Calgary   et  
son  Rodéo,   et   le  parc  Yellowstone  pour  
environ  2000  km  à  parcourir  !

L’Ouverture  :  tu  PEUX  le  faire  !
   Je   suis   sûr   qu’en   lisant   cet  
article,   ce   bout   de   vie,   tu   t’es   dit   “Moi  
aussi   j’aurais   aimé   le   faire”.   Et   bien,  
rien   ne   t’en   empêche   !   Vas-‐‑y   fais-‐‑toi  
rêver,  prends   la   feuille  blanche,  planifie  
et  passe  à   l’action   !   “Au  milieu  du  bois,  
la  route  s’est  séparée  en  deux  et  moi,  j’ai  
pris   la   route   la  moins   fréquentée.  Et   là,  
tout  a  basculé.”  Robert  Frost.

   Plus   d’infos   :   <cesure-‐‑antoine.
blogspot.com>

...Le voyage, c’est le voyage qui fait l’Homme ! Et quel meilleur prétexte qu’une année de césure 
pour aller faire un tour ? Un Insalien nous raconte son périple : du rêve d’évasion au récit de ses 

aventures : du Togo au Canada en passant par le Far West : une année toute en couleur !

C’est pas l’Homme qui fait... 
Il était une festivité insalienne. On y festoyait, mangeait et 

dansait jusqu’au lever du soleil. La bière était bonne, montait à 
la tête, les insaliens riaient, mais pas seulement !

Lavanrak eriatinamuh

   L’année  insalienne  est   jalonnée  
de  tout  un  tas  de  marronniers  qu’il  faut  
bien   se   coltiner  malgré   tout,   pour   aller  
voir  machine,  qui  est  en  TP  avec  vous,  ou  
machin,  parce  qu’il  vous  en  parle  depuis  
six   mois.   Spectacles   de   l’AJIL,   ragda,  
chorale,   TTI,   concerts   ziket’,   pièces  
théâtre-‐‑études,  expo  arpet’,  etc.

Du  6  au  8  avril...
   Les   étudiants   des   sections  
artistiques,   soucieux   du   bien-‐‑être   de  

leur   public,   vous   proposent   un   remède  
imparable   :   on   concentre   tout   en   une  
semaine   !   Alors,   on   s’accroche...   et   on  
avale   la   pilule   d’une   mise   en   scène  
sulfureuse   des   Monologues   du   vagin,  
on   slalome   entre   les   Klowns   pour  
aller   en   cours   en   croisant   au   passage  
une   K-‐‑ravane   de   saltimbanques,   et   on  
retourne  à  la  Rotonde  pour  affronter  une  
ultime  soirée  de  création  son  &  lumière,  
de   films   d’animation,   de   danse   et   de  
jambes  en  l’air.  Dur...

Mon premier dure sept jours, mon second a six faces, mes 
troisièmes ont un rapport paraphrénique avec la lettre K. Mon 

tout est un rhinocéros. Je suis, je suis ?...

Komment ça ?

   Alléchant,   c’est   le   moins  
qu’on   puisse   dire   à   la   consultation   du  
programme  du  cinéclub  pour   le   second  
semestre.   Point   de   dates   pour   l’instant,  
guettez   les   affiches   ou   rendez-‐‑vous  
régulièrement  sur  le  site  <cineblub.insa-‐‑
lyon.fr>  pour  la  programmation.

The  Doors  
The  Big  Lebowski  

Les  Promesses  de  l’Ombre  
Suspiria  

La  Vie  est  un  Miracle  
Mullholand  Drive  

L’Ombre  Du  Vampire  
Kick  Ass  

Final  Cut  
Reservoir  Dogs

Cinéclub



Ainsi  s’achève:  
Vacance  à  la  direction,  
retrouvez  Natacha,  
Alain  et  leurs  amis  
dans  leur  nouvelle  
série  phare  :  Faillite  
imminente  à  l’UTC  !

L’histoire  ne  dit  pas  ce  qu’il  
advint  de  l’Insa  et  de  ses  

candidats...  
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